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«Чёрный октябрь»: 30лет

Воспоминания о сыне 
 
«Он так гордился, что родился  

7 ноября. И когда мы все собира-
лись, он радовался, что его день 
рождения именно в этот праздник. 
У всех было такое хорошее на-
строение. Ведь тогда это был на-
стоящий праздник!» — вспоминает 
Лидия Викторовна. 

«Саша родился 7 ноября 1975 года. 
С самого детства он был необыч-
ным мальчиком: всегда отлично 
учился, был очень добрым. Его от-
личала особенная любознатель-
ность, я бы сказала, что он старал-
ся объять необъятное. Все учителя 
говорили, что он какой-то не от 
мира сего… А преподаватели в уни-
верситете говорили, что он такой 
политически активный!» 

Он мог бы стать одним из тех, кто 
повёл бы нашу Республику вперёд. В 
школьном аттестате по всем предме-
там у него были пятёрки, лишь толь-
ко единственная четвёрка по физ-
культуре, которую ему поставили, не-
смотря на освобождение от занятий, 
не позволила ему стать золотым ме-
далистом, а серебряных тогда ещё не 
существовало. В 1992 году Александр 
Житомирский стал стипендиатом 
Бурятии и поступил в столичный 
Университет дружбы народов им. 
Патриса Лумумбы. В тот год таких 
стипендиатов из Бурятии было всего 
лишь восемь. Он мечтал стать учё-
ным-химиком, увлекался историей 
отечественного и мирового флота, 
подготовил большое справочное по-
собие по этой теме. Саша увлекался 
астрономией, любил разгадывать го-
ловоломки, очень любил животных, 
природу. У него был спокойный урав-
новешенный характер, отличавший-
ся повышенным чувством долга и 
справедливости. 

Из личного дневника  
Александра Житомирского 
В дни, когда противостояние Ель-

цина и Советской власти обострилось 
до крайнего предела, 17-летний сту-
дент второго курса не мог не думать 
о судьбе своей страны. Он был очень 
взволнован, и, по рассказам его мате-
ри, последняя запись, сделанная им в 
личном дневнике 30 сентября 1993 
года, была такой: «Пусть сегодняш-
ний день будет последним днём пе-
рестройки! Нет — отступлениям и 
поражениям! Да — наступлениям и 
победам!» 

В те дни Александр Житомирский 
несколько раз заходил домой к свое-
му двоюродному дяде, который рабо-
тал в аппарате Верховного Совета 
РСФСР. В разговорах с его супругой 
он говорил, что Советская власть ру-
шится и надо что-то непременно 
предпринимать. 

Мама, вспоминая тот страшный 
год, говорит, что хотела перевести сы-
на в Бурятию, поближе к дому, ведь 
времена были очень сложные. «Я да-
же ходила в БГУ и к министру обра-
зования Бурятии по этому вопросу, 
тогда им был С.Д. Намсараев. Его 
дочь тогда училась вместе с моим 
сыном в РУДН. И он убедил меня, 
что надо дать возможность сыну 
доучиться, тем более он там пред-
ставляет нашу Бурятию, являясь 
республиканским стипендиатом», — 
вспоминает Лидия Викторовна. 

 
Последний бой,  

он трудный самый 
«Конечно, мы примерно понима-

ли, что происходило в Москве в те 
осенние дни 1993 года. Помню, как  
3 октября, вечером, вдруг отключи-
лось центральное телевидение: бы-

ла попытка защитников Советской 
власти получить доступ к эфиру и 
обратиться к гражданам страны».  

Тогда мать ещё не знала, что сына 
больше нет в живых. Позже она про-
читает в заключении о смерти сына 
сухие факты о его гибели: «Умер 03 
октября 1993 года в возрасте 17 
лет. Причина смерти: сильное ог-
нестрельное пулевое торакоабдо-
минальное ранение. Жертва собы-
тий 3 октября 1993 г. Москва». В тот 
роковой день Александр Житомир-
ский со своими товарищами по об-
щежитию пошёл в свой последний 
бой за свою Родину. Пошёл без страха 
и без оружия, преисполненный вели-
кой любовью к своему народу и го-
речью за судьбу своих земляков, мил-
лионов граждан, преданных и про-
данных верхушкой, жадно раздирав-
шей страну на части. Он шёл в рядах 
рабочих, старых коммунистов и мо-
лодых патриотов, православных ба-
тюшек и простых советских учите-
лей, врачей и инженеров. Он шёл и 
верил, что от каждого из них зависит 
то, в какой стране будут жить наши 
потомки. 

Заботливая мать постоянно от-
правляла посылки своему сыну, под-
держивала его продуктами, тёплыми 
вещами, писала письма. Очередная 
посылка пришла поездом 4 октября, 
её на Павелецком вокзале должен 
был забрать у проводника сам Алек-
сандр. Однако посылка вернулась об-
ратно в Улан-Удэ уже к 11 октября. 
Лидия Викторовна вспоминает: 
«Ведь тогда не было сотовых теле-
фонов. Мы общались иногда по ста-
ционарному телефону, он обяза-
тельно делился своими мыслями по 
происходящему в стране. Но в этот 
раз не было звонка ни от сына, ни 
от брата. Позже оказалось, что и 
брат, работавший в Верховном Со-

вете, был страшно избит: были пе-
реломаны все ребра. Он ещё долго 
болел». Так мать поняла, что случи-
лось что-то плохое и срочно вылете-
ла в Москву. 

Поиски были недолгими: соседи по 
общежитию сообщили, что Саша не 
вернулся 3 октября с телецентра в 
Останкино. Тело Александра Жито-
мирского оказалось в морге института 
им. Склифосовского, при себе он не 
имел документов и числился неопо-
знанным. По свидетельству очевид-
цев, юного защитника Верховного Со-
вета РСФСР Александра Сергеевича 
Житомирского расстреляли из круп-
нокалиберного пулемёта, установлен-
ного на БТР. 7 ноября 1993 года ему 
должно было исполниться 18 лет. 

 
Зорко лишь сердце 

Так Бурятия потеряла свою надеж-
ду, мать — сына, а страна — будущее. 
Так устанавливался в России режим, 
который в последующие 30 лет под 
лозунги про демократию, свободу 
слова и великую рыночную экономи-
ку убивал граждан, закрывал рты всем 
несогласным и уничтожал фабрики и 
заводы, колхозы и совхозы, перечёр-
кивал жизни целых городов и сёл. 

Лидия Викторовна Житомирская 
недавно переехала из посёлка Мясо-
комбинат в другой микрорайон горо-
да. Ей пришлось оставить место, где 
она и её семья прожили большую 
часть жизни, где в 31-й школе учились 
её сын и младшая дочь. Посёлок, как и 
сам мясокомбинат, в упадке, родной 
завод «Бурятферммаш» давно обан-
крочен и закрыт. Дома у неё висит 
портрет сына, тот самый портрет, ко-
торый ежегодно оставшиеся в живых 
защитники Советской власти проно-
сят по улицам Москвы в день памяти 
жертв кровавого ельцинского режима. 

Мама, родившая и воспитавшая пат-
риота, сама подаёт пример мужествен-
ности и стойкости. Она никогда не 
предавала свой выбор, выбор её роди-
телей и её сына, остаётся членом Ком-
мунистической партии Российской 
Федерации. Живёт Лидия Викторовна 
скромной жизнью в родном Улан-Удэ, 
летом ездит на дачу и хранит светлую 
память о своём любимом сыне. 

Сегодня, в эпоху интернета и ин-
формационного общества, казалось 
бы, можно забыть и завуалировать 
такие страшные факты из истории 
современной России. И власть стара-
ется это делать, старается забыть, 
старается исказить, а когда не полу-
чается, хочет утопить всё это в ворохе 
информационного шума. Но удиви-
тельно то, что, несмотря на все эти 
попытки, по данным исследований, 
эта тема остаётся довольно обсуж-
даемой в обществе, и ежегодно 3—4 
октября общество вновь и вновь воз-
вращается к воспоминаниям, обсуж-
дению вопроса о судьбе нашей Роди-
ны, о необходимости её защищать не 
только от внешних врагов, но и от 
внутренних. Народ продолжает ис-
кать правду и помнить имена героев. 
Таких простых героев из нашего до-
ма, из нашей школы, нашей респуб-
лики, нашей страны. 

Мы не можем знать всего, но, как 
писал Экзюпери: «Зорко лишь серд-
це…» И оно нам подсказывает, что не 
всё ещё кончено, что наши надежды 
ещё не потеряны, наша мечта ещё 
живёт в народе, значит, Александр 
Житомирский живёт среди нас и ве-
рит, что нельзя сдаваться, он говорит 
нам: «Нет — отступлениям и пора-
жениям! Да — наступлениям и по-
бедам!» 

Баир ЦЫРЕНОВ, 
член ЦК КПРФ, секретарь комитета 

Бурятского отделения.

Простой герой 
 
Удивительно, как жизнь отдельного человека может точно описывать события в 

обществе, стране и мире. Рождение, взросление, победы и поражения, несбывшиеся меч-
ты и новые надежды — через всё это проходим мы, люди, через это проходим мы, народ. 

В эти дни мы с прискорбием вспоминаем трагические события осени 1993 года. Тогда 
была окончательно предана и продана не просто отдельная страна, а целая многове-
ковая мечта человечества о справедливом мире без гнёта, войн и страданий. Этой меч-
ты нас лишали трудно, медленно, больно. И, находясь в определённом историческом кон-
тексте, сложно дать точную оценку: удалось предателям убить в нас веру в лучшее или 
мы ещё способны на что-то. 

Подробности происшедшего 3—4 октября 1993 года уже многократно обсуждались 
и в СМИ, и в личных беседах людей, написано много книг непосредственными участни-
ками тех событий. В народе эти трагические дни получили название «чёрный октябрь». 
Однако не все, кто был на баррикадах перед зданием Верховного Совета РСФСР и перед 
телецентром в Останкино, могут рассказать свою правду, они не вернулись из своего 
последнего боя за свою страну и наше будущее. 

Пока вся Москва гудела от идущей по её улицам в центр бронетехники, в далёкой от 
центра Бурятии только восстановилась в Коммунистической партии Житомирская Ли-
дия Викторовна. Мать двоих детей, выпускница ВСТИ, коммунист с 1983 года, работник 
ныне не существующего уже завода «Бурятферммаш». Убеждённый коммунист, она хо-
рошо знала цену труду и понимала, что Советская власть стоит того, чтобы защи-
щать её, но знала ли она тогда, какую цену придётся ей заплатить за любовь к своей 
советской Родине? 

Когда мы разговаривали с Лидией Викторовной в канун 30-летия «чёрного октября», 
мы начали с её воспоминаний о том, каким был её сын Александр Сергеевич Житомирский.

Составленная из 
типовых бетонных 
плит, она огражда-
ла территорию 
стадиона «Красная 
Пресня». Спортком-
плекс есть и поныне 
и находится позади 
здания Верховного 
Совета, теперь — 
Дома правитель-
ства. Именно с этой 
стены начался На-
родный мемориал 
защитникам Дома 
Советов на Дружин-
никовской улице. 

 

К  этой стене пасмурным 
ноябрьским днём 1993-го 
меня привела мать, ко-

торая была среди защищав-
ших Дом Советов. Сам я в со-
бытиях сентября — октября 
не участвовал. Мне было 13 
лет, и, после того как 1 мая 
1993 года мы попали в по-
боище у площади Гагарина, 
мама категорически запре-
тила мне идти к Дому Сове-
тов. Сама же ходила каждый 
день, вплоть до 3 октября, и 
была в той колонне, что про-
рвалась с Октябрьской пло-
щади к осаждённому парла-
менту. 

Стена вокруг стадиона бы-
ла вся исписана гневными 
лозунгами. Но это не главное. 
Это спортивное сооружение, 
пусть и на короткое время, но 
сыграло ту же роль, что в дни 
пиночетовского путча сыгра-
ли Национальный стадион 
Саньтяго и стадион «Чили». 

Бетон стены и металличе-
ские въездные ворота храни-
ли многочисленные отмети-
ны от пуль. В нескольких ме-
стах наиболее кучно они при-
ходились на уровне челове-
ческого роста. И ещё почти 
всегда они были на внутрен-

ней части стены, не со сторо-
ны прилегающих улиц, а со 
стороны самого стадиона. 

Вскоре стену снесли, чтобы 
уничтожить опасное свиде-
тельство. Мы не знали, кто 
именно догадался это сде-
лать. Но потом «автор» сам 
сознался. О том, что это была 
его идея, написал в мемуарах 
ельцинский телохранитель 
Александр Коржаков — один 
из тех, кто в сентябрьско-ок-
тябрьские дни 1993-го требо-
вал жестокой расправы над 
противниками ельцинистов. 
Он добился-таки своего: она 
состоялась. А потом Коржа-
ков постарался замести сле-
ды содеянного, но в этом не 
преуспел. 

Стены больше нет. Три-
дцать лет прошло. Но оста-
лась память. И на новом ме-
таллическом решётчатом за-
боре в тех же самых местах, 
где были отметины от пуль, 
стали повязывать ленточки — 
красные, как кровь. 

Мы до сих пор не знаем 
точного числа погибших. Не 
знаем всех имён. Но знаем, 
что в здании, которое рас-
стреляли из танков и наполо-
вину выгоревшем, по версии 
властей никто не погиб: все 
официально признанные 
жертвы ельцинистов были 
убиты или в Останкине, или 
вокруг Дома Советов. Знаем, 
что заявления о пропаже лю-
дей принимать отказыва-
лись, а тела погибших род-
ственники получали чуть ли 
не с боем. 

Знаем, что из имевшегося 
в Доме Советов оружия его 
службы охраны не было уби-
то ни одного человека. Это 
установило следствие и под-
твердили парламентская  
комиссия и множество экс-
пертиз. 

Зато в ходе штурма ель-
цинские вояки из-за нераз-
берихи настреляли почти 
три десятка своих же. Потом 
они награждали их, трусли-

во, закрытыми указами. Сол-
даты внутренних войск па-
лили в десантников, а те в 
ответ даже сожгли их бэтээр. 
Знаем, что, в отличие от 
спецназа «Витязь», группа 
«Альфа» отказалась превра-
щаться в палачей. Её бойцы, 
рискуя в любую секунду по-
лучить провокационный вы-
стрел в спину от «своих», 
действительно спасали за-
щитников Дома Советов от 
расправы. 

Но многие тогда стали ка-
рателями и живут-здрав-
ствуют поныне. Однако не 
все. Кое-кто из танковых эки-
пажей, участвовавших в рас-
стреле Дома Советов, види-
мо, решил, что в Чечне будет 
так же легко и просто. И 26 
ноября 1994 года они попро-
бовали прокатиться на тан-
ках по Грозному. Однако 
встретили там более зубастое 
зверьё, чем были сами. Кто-
то сумел унести ноги. Но 
часть сгорела в танках, а не-
которые сдались в плен дуда-
евцам с басаевцами и потом 
ремонтировали для них под-
битые танки. 

Главные организаторы рас-
правы — Борис Ельцин и Егор 
Гайдар — успели убраться в 
мир иной до справедливого 
суда. Для них остался суд ис-
тории, и они, безусловно, со-
ставят компанию предателям 
своего народа вроде Колчака 
или Власова. А вот Анатолий 
Чубайс, хоть и спрятался, по-
лучил израильский паспорт, 
но пока жив и ещё вполне 
может дотянуть до реального 
трибунала. 

Нынешние же власти, хоть 
и не уничтожили Народный 
мемориал защитникам Дома 
Советов, но и не признали 
его. Зато ими открыт Ельцин-
центр и продолжают возда-
ваться почести «первому 
президенту», чьими идеоло-
гическими наследниками 
они и являются. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

СТЕНА

Дорогие наши учителя и 
преподаватели, педагоги, ро-
дители и наставники — все, 
кто занят прекрасным делом 
обучения и воспитания нового 
поколения!  

Сердечно поздравляю вас с 
Днём учителя! Этот день — 
наш общий профессиональ-
ный и мой семейный празд-
ник. Ведь я сын учителей, на-
чинал свой трудовой путь в 
сельской школе. 

Эта профессия по праву 
считается одной из самых 
важных на свете. От вашей 
компетентности и преданно-
сти делу зависит будущее на-
шей страны. Благородный и 
ответственный труд педагогов 
во все времена пользовался 
почётом и уважением. Но осо-
бый, привилегированный ста-
тус учитель обрёл в советское 
время. «Народный учитель, — 
подчёркивал В.И. Ленин, — 
должен у нас быть поставлен 
на такую высоту, на которой 
он никогда не стоял и не стоит 
и не может стоять в буржуаз-
ном обществе…»  

Советская власть высоко це-
нила ратный труд педагогов. 
Книги и фильмы, песни, спек-
такли и картины посвящались 
учителям и школе, их вклад в 
строительство социалистиче-
ского общества отмечался вы-
сокими наградами и званиями.  

Важная роль принадлежит 
учителю и сегодня, когда стра-
на ведёт борьбу с натовским 
нацизмом и фашизмом. Ли-
ния фронта в этой борьбе про-
ходит не только через окопы и 
опорные пункты, а прежде 
всего через школьные классы. 
Учителя России, особенно 
вернувшиеся на Родину, долж-
ны пристальное внимание 
уделить преподаванию рус-
ского языка, литературы и ис-
тории. Русский язык — язык 

передовой науки, техники и 
высочайшей культуры. Ос-
воив его и став частью Русско-
го мира, человек приобретает 
накопленные поколениями 
силу и мощь. 

Абхазец Фазиль Искандер 
стал всемирно известным пи-
сателем благодаря произведе-
ниям, написанным на русском 
языке. Чукча Юрий Рытхэу 
стал лауреатом престижных 
премий Италии и Франции, а 
его книги изданы в Германии 
тиражом в четверть миллиона 
экземпляров. На весь Совет-
ский Союз звенели песни и 
афоризмы аварца Расула Гам-
затова. И никто из них не 
утратил ни крупинки своей 
национальной самобытности. 
Наоборот, именно своей само-
бытностью и талантом они и 
стали интересны читателям и 
России, и всего мира. 

Для коммунистов задача со-
хранения и развития великих 
традиций русско-советской 
школы всегда была приори-
тетной. Мы настойчиво бо-
ремся за повышение престижа 
учительской специальности. 
На это нацелена наша про-
грамма «Образование для 
всех». Мы продолжим отстаи-
вать принципы социальной 
справедливости, ратовать за 
восстановление могущества 
нашей страны. 

Дорогие учителя и ветераны 
педагогического труда! Ис-
кренне благодарю вас за вер-
ность профессии, несгибае-
мость, мудрость и долготерпе-
ние! Желаю вам счастья, здо-
ровья, успехов, оптимизма и 
новых творческих свершений 
в вашем благородном труде. 

Низкий поклон вам и сер-
дечная благодарность! 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

4 октября после тяжёлой и 
продолжительной болезни 
ушёл из жизни коммунист, 
председатель общественной 
организации «Российские 
учёные социалистической 
ориентации» 

НИКИТЧУК 
Иван Игнатьевич 

 
Иван Игнатьевич Никит-

чук родился 21 мая 1944 го-
да, окончил Криворожский 
горный техникум и Харь-
ковский авиационный ин-
ститут. Доктор технических 
наук. Работал во ВНИИЭФ 
(Арзамас-16) с 1969 года. 

В 1987—1991 годах — вто-
рой, затем первый секре-
тарь горкома КПСС Арза-
мас-16. Депутат Государст-
венной думы Российской 
Федерации трёх созывов. 

Работал в аппарате ЦК 
КПРФ и во фракции КПРФ в 
Госдуме. 

Иван Игнатьевич обладал 
писательским и поэтиче-
ским талантами, его от-
личали задорный юмор и 
необыкновенное жизнелю-
бие. Он написал следующие 
книги: «Пламя мести», 
«Украинский Чапаев», «Во-
семь уроков марксизма», «В 
начале пути», «Михаил 
Лермонтов», «Закованный 
Прометей», «Капкан для 
Пушкина», «Пророк», «Мя-

тущаяся Украина», «В по-
исках истины», «Анекдоты 
дяди Вани», «Освобожде-
ние дьявола», сборник сти-
хов «Признание». 

В июне 2014 года И.И. Ни-
китчук возглавил обще-
ственную организацию «Рос- 
сийские учёные социали-
стической ориентации». На 
этом посту он проявил не-
заурядные организаторские 
способности. Под его руко-
водством и при непосред-
ственном участии регуляр-
но проводились «круглые 
столы», научные конферен-
ции, издавались сборники 
научных статей и учебни-
ки. Он был руководителем 
учебно-просветительского 
проекта «Начальный курс 
марксизма-ленинизма», в 
рамках которого прошли 
обучение около 150 моло-
дых коммунистов и комсо-
мольцев, подготовлены учеб- 
ное пособие, наглядные ди-
дактические материалы и 
видеокурс. 

Активисты РУСО запом-
нят Ивана Игнатьевича как 
волевого и мужественного 
коммуниста, талантливого 
и мудрого руководителя, 
чуткого и надёжного това-
рища. 

Президиум ЦС РУСО вы-
ражает глубокие соболез-
нования его родным и 
близким.

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»  

Во всех почтовых отделениях России принимается  
подписка на газету «Правда» на первое полугодие  

2024 года. Кроме того, ещё не поздно оформить  
подписной абонемент на ноябрь—декабрь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена 

подписки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и жур-
налов АО «Почта России», который находится в открытом до-
ступе на любой почте.  

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интер-
нет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной фор-
ме по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подпис-
ку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: 
(495) 680-90-48. 

ПАМЯТИ  
ТОВАРИЩА



2 5 октября 2023 года    l    №108 (31457)

2 октября в Моск-
ве Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Гос-
думе Г.А. Зюганов 
провёл встречу с пар-
ламентской делега-
цией Республики Куба 
во главе с Председа-
телем Национальной 
ассамблеи народной 
власти и Государст-
венного Совета Рес-
публики Куба Хуа-
ном Эстебаном Ласо 
Эрнандесом. 

Встреча проводилась в Го-
сударственной думе, в 
ней приняли участие за-

местители Председателя ЦК 
КПРФ Л.И. Калашников и Д.Г. 
Новиков, член Президиума ЦК 
КПРФ Н.М. Харитонов, секре-
тарь ЦК КПРФ А.А. Ющенко. 

Глава кубинской парламент-
ской делегации Ласо Эрнандес 
поблагодарил руководство 
КПРФ за активную помощь в 
рамках межпартийного и меж-
дународного сотрудничества 
между Россией и Кубой. Он так-
же рассказал о непростой эко-
номической ситуации в своей 
стране, вызванной экономиче-
скими санкциями США. 

Г.А. Зюганов выразил вос-
хищение кубинскому народу, 
который на протяжении мно-
гих десятилетий успешно про-

тивостоит международному 
империализму и строит социа-
лизм. Он заверил главу кубин-
ской парламентской делега-
ции, что руководство КПРФ и в 
дальнейшем намерено укреп-
лять и развивать товарищеские 
отношения между нашими 
партиями, а также способство-
вать укреплению и развитию 
экономических и культурных 
связей между Россией и Кубой. 

В частности, Геннадий Андре-
евич пообещал содействие в 
рамках международного взаи-
мовыгодного экономического 
сотрудничества в организации 
поставок на Кубу нефтепро-
дуктов, пшеницы и минераль-
ных удобрений. 

К этому добавим, что рабо-
чий визит кубинской делега-
ции приурочен к проведению 
в Москве первой Международ-

ной парламентской конфе-
ренции «Россия — Латинская 
Америка». Г.А. Зюганов отме-
тил на встрече с Ласо Эрнан-
десом, что этот форум прово-
дится по инициативе КПРФ. 
Российские и кубинские ком-
мунисты дали положительную 
оценку его эффективности. 

 
Kprf.ru. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Посланцы  
острова Свободы

СУМЕРКИ ОБРАЗОВАНИЯ

На детей влияет абсолютно всё. И 
роль педагога — человека, с которым 
обучающийся сталкивается практи-

чески каждый день, — неоценима. К не-
счастью, вместе с развалом СССР мы каж-
дый день наблюдаем «оптимизацию» раз-
личных отраслей общества. Не исключе-
нием стала и сфера образования. Все 30 лет 
педагог сталкивается с трудностями, кото-
рых, увы и ах, всё больше. 

Много лет идёт разговор о положении 
учителей в нашем обществе: в интернете, 
печатных изданиях, а также в «высоких ка-
бинетах». Но, к сожалению, только разго-
воры. А если происходят положительные 
изменения и внедряются нововведения, 
они либо незначительно положительны, 
либо резко отрицательны. 

Надо признать, что этот вопрос на феде-
ральном уровне пока не решается долж-
ным образом. Суть ситуации и причины 
возникновения изложу ниже. 

Учителя массово уходят из школ, зача-
стую даже не желая возвращаться. Много 
случаев профессионального, скажем так, 
выгорания. Уходят в первую очередь педа-
гоги с большим стажем, опытом. Взамен 
приходят студенты педагогических вузов 
либо люди, прошедшие наспех педагоги-
ческие курсы. Но и таких учителей не хва-
тает, поскольку многие из них тоже не за-
держиваются в школе. 

Остаётся третья категория учителей — 
пенсионного и предпенсионного возраста, 
которые в силу ухудшающегося здоровья 
уже не могут возлагать на себя большую 

нагрузку. Как показывает сама жизнь, 
именно благодаря учителям 50—70 лет на-
ши дети ещё проходят обучение. 

Проблема очевидна: скоро просто неко-
му будет преподавать в наших общеобра-
зовательных учреждениях, и речь уже идёт 
не о качестве преподавания. 

Причина первая — заработная плата пе-
дагогов. Она нищенская, чтобы педагог 
имел возможность существовать. Для этой 
цели учитель вынужден искать подработку, 
чтобы как-то выжить. Кто считает, что пе-
дагог обязательно хорошо зарабатывает, 
тот ошибается. Зарплата учителя подраз-
деляется на оклад и стимулирующие вы-
платы. Оклад мизерный, несоразмерен 
требованиям и ответственности педагога. 
Стимулирующие выплаты можно сравнить 
с премией в компаниях: всё на усмотрение 
начальства. О действительных премиях 
учителя ничего не знают. 

Причина вторая — нагрузка. Не все пе-
дагоги могут брать классное руководство и 
две ставки в неделю (36 часов). Но ситуация 
в школах, где не хватает педагогов, вынуж-
дает распределять нагрузку между учите-
лями, которые едва тянут этот груз. Не зря 
в Советском Союзе разработали ставку — 
18 часов. Педагог должен работать каче-
ственно, а не количественно. А вот классное 
руководство, вопреки ожиданиям, желают 
взять очень немногие, несмотря на повы-
шение оплаты на класс: слишком неоправ-
данно выглядят затраты, усилия учителя. 

Третья причина — беспрерывные ре-
формы министерства просвещения. Рос-

сийский учитель находится словно на вул-
кане в среде постоянных изменений, но-
вовведений. 

Четвёртый немаловажный аспект — из-
менение рабочих программ без должной 
подготовительной работы. Не так давно 
были созданы конструкторы, в которых 
учителя должны работать как методисты. 
Но главное, что к тому времени не были 
выпущены учебники, которые бы соответ-
ствовали новым программам. К сожале-
нию, реформы, нововведения не были про-
думаны, и всё возлагается вновь на хрупкие 
плечи педагога. В итоге мучились все: и 
учителя, и дети, и родители обучающихся. 

Пятая причина — отсутствие прав и ог-
ромный спектр обязанностей. Педагог от-
ветствен абсолютно за всё, но при этом 
никак не защищён в правовом поле. С од-
ной стороны — администрация школы, с 
другой — родительская общественность. 
Зачастую получается так, что учитель на-
ходится между молотом и наковальней. 
Есть прекрасные родители и их дети, но 
случается, что детей воспитывают по прин-
ципу «ему/ей всё можно». С таким подхо-
дом быстро разлагается дисциплина на за-
нятиях. Ученики знают: педагог не может 
ничего сделать, и это правда. Педагога мо-
гут оскорбить, и он ещё останется винова-
тым. Интернет пестрит различными ви-
деороликами, где ученики провоцируют 
учителя, потом снимают и выкладывают в 
сеть. Статус самого педагога остро нужда-
ется в поддержке со стороны государства. 

Шестая причина — избыток семинаров, 
конкурсов, проектов для участия учителей и 
детей. Наблюдается огромный стресс у лю-
дей от одной фразы: «Подпишитесь, пожа-
луйста, здесь и оставьте свои персональные 
данные». Безусловно, есть отличные про-
екты, в которых просто необходимо поуча-
ствовать, однако имеется и немало проход-
ных, участия в которых можно избежать. 

Советское образование, советская школа 
были образцовыми, поскольку вышепере-
численных проблем не было, они появи-
лись в постсоветские годы после развала 
СССР. 

Татьяна БЕЛИХИНА, 
учитель английского языка, секретарь 

первичного отделения КПРФ.

Почему учителя  
уходят из профессии 

 
Профессия учителя всегда была актуальной и необходимой. Именно пе-

дагог помогает нашему обществу взращивать новое поколение людей,  
обучая их наукам и прививая ценности. Учитель является для ребёнка 
примером, ориентиром, он может раскрыть таланты учащихся, повысить 
их уровень мотивации к обучению. Феликс Эдмундович Дзержинский писал: 
«На юную душу ребёнка влияет малейшая, казалось бы, мелочь…»

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

В частности, на Смоленщи-
не в результате оптими-
зации не хватает около 

полутора тысяч врачей. В сред-
нем медицинском звене ситуа-
ция гораздо хуже. Там нехватка 
кадров до двух с половиной ты-
сяч человек. Особенно остро 
ощущается дефицит работников 
в районных больницах (ЦРБ). 

Стоит ли удивляться тому, что 
рождаемость в Смоленской 
области продолжает серьёзно 
сокращаться. Неумолимые циф-
ры Росстата свидетельствуют, 
что в регионе в 2022 году на 
1000 человек пришлось всего  
6 родившихся детей. Это самый 
низкий показатель не только в 
ЦФО, но и во всей России! 

Причём зачастую в некото-
рых районных городах бере-

менные женщины находятся в 
совершенно ужасных условиях. 
Тревожные новости приходят 
из города Гагарина — родины 
первого космонавта планеты. 
Недавно жительницы этого 
райцентра опубликовали в соц-
сетях фотографии акушерского 
отделения и женской консуль-
тации местной ЦРБ. На сним-
ках хорошо видно, что поме-
щения находятся практически 
в антисанитарных условиях: 
крыша протекает, поэтому сте-
ны в кабинетах покрыты вред-
ным грибком и плесенью, из-
за сырости краска пузырится и 
отваливается. 

Гагаринские беременные да-
мы пишут, что даже наблюдать-
ся в таких условиях неприятно 
и опасно для здоровья, а уж ро-

жать — тем более. Конечно, в го-
роде имеется платный гинеко-
лог, но его услугами могут вос-
пользоваться далеко не все. По-
этому местные женщины зача-
стую вынуждены на время ро-
дов уезжать в Вязьму (65 км от 
Гагарина) или даже в Смоленск 
(227 км), где имеется современ-
ный перинатальный центр. 

Областные чиновники от 
здравоохранения так коммен-
тируют эту ситуацию: 

— На проведение ремонта 
кровли и внутренних помеще-
ний женской консультации под-
готовлена проектно-сметная 
документация… Небольшое ко-
личество родов в месяц не поз-
воляет врачу поддерживать до-
статочный уровень квалифика-
ции. Целесообразно сосредото-
чить внимание единственного 
акушера-гинеколога ОГБУЗ «Га-
гаринская ЦРБ» на дородовом 
наблюдении беременных. 

Остаётся только добавить, 
что на Смоленщине смертность 
превышает рождаемость в два 
раза! Убыль населения за год 
составляет более 5 тысяч чело-
век.  

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область. 
Фото VK «Главное в Гагарине».

Опасно  
для здоровья 

 
Редакция «Правды» уже неоднократно рассказывала о 

том, что пресловутая оптимизация системы здравоохра-
нения, проводившаяся несколько лет по инициативе прави-
тельства и партии «Единая Россия», нанесла серьёзный 
ущерб отечественной медицине.

q Женская консультация в Гагарине.

ШТАБ ПРОТЕСТА

В честь Ленинского 
комсомола 
Очередное заседание 

Общероссийского штаба 
протестных действий под 
руководством заместите-
ля Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина нача-
лось 3 октября с обсужде-
ния мероприятий, посвя-
щённых трагическим собы-
тиям осени 1993 года. 

После этого собравшиеся 
обсудили ход подготовки 

к акциям в честь очередной 
годовщины создания Ленин-
ского комсомола, которая бу-
дет отмечаться 29 октября. 
Первый секретарь ЦК ЛКСМ 
РФ Владимир Исаков рассказал 
о мероприятиях, которые про-
ведут в Москве столичные ком-
сомольцы. В преддверии 
праздника, 26 октября, в сто-
лице пройдёт «круглый стол», 
а на следующий день намечено 
проведение съезда ЛКСМ РФ. 
На 28 октября запланирован 
торжественный вечер в честь 
дня рождения комсомола. 29 
октября в Москве состоится 
возложение венков и цветов к 
Мавзолею В.И. Ленина, а также 
к скульптурной композиции 
«Первые комсомольцы». 

30 октября в здании Госдумы 
будет развёрнута выставка, по-
свящённая 100-летию со дня 
рождения комсомолки и пар-
тизанки Зои Космодемьянской. 

Регионы, как всегда, тоже бу-
дут активно отмечать славную 
дату. По всей стране пройдут ав-
топробеги, торжественные вече-
ра и собрания, «круглые столы» 
и другие комсомольские акции. 

Участники заседания обсу-
дили также подготовку очеред-
ного гуманитарного конвоя в 
Донбасс. Отправка гуманитар-
ного груза со всем самым не-
обходимым намечена на 26 ок-
тября. Владимир Кашин при-
звал собравшихся активно уча-
ствовать в сборе помощи. 

Алёна ЕРКИНА.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

К ак мы ранее уже объ-
ясняли (подробнее см. 
«Ещё раз о жилищном 

вопросе», «Правда», №33, 
31.03.2022), по программам 
субсидируемой ипотеки госу-
дарство компенсирует банкам 
отклонение льготной ставки 
от рыночной. В случае двух 
основных программ субсиди-
руемой ипотеки — льготной 
ипотеки на новостройки под 
8% и семейной ипотеки под 
6% — такое отклонение до сен-
тября текущего года рассчи-
тывалось как разница между 
льготной ставкой и ключевой 
ставкой ЦБ, увеличенной на  
3 процентных пункта (п.п.) в 
случае покупки готового 
жилья и увеличенной на 5 п.п. 
в случае ипотеки на индиви-
дуальное строительство.  

Это очень щедрая компен-
сация, подтверждением чему 
служит тот факт, что банки 
старались максимально уве-
личить выдачи субсидируе-
мой ипотеки. Некоторые из 
них даже предлагали потен-
циальным клиентам ставки 
немного (на 0,5—0,7 п.п.) ниже 
установленных государством 
льготных ставок 8% и 6%, что-
бы заработать больше на уве-
личении объёмов. А значит, 
заложенная в законодатель-
стве компенсация банкам по 
субсидируемой ипотеке была 
настолько высока, что даже 
при её сокращении на не-
сколько десятых долей про-
центного пункта этот продукт 
всё равно оставался для них 
очень выгодным. 

Между тем расходы бюдже-
та на выплату этой компенса-
ции росли в геометрической 
прогрессии. Так, в 2020 году, 
когда впервые была введена 
льготная ипотека на ново-
стройки, а семейная ипотека 
ещё не была массовой, госу-
дарство выплатило банкам 40 
млрд рублей, в 2021 году — 
порядка 90 млрд, в 2022 году 
— порядка 120 млрд, а в феде-
ральном бюджете на текущий 
год было заложено уже 260 
млрд рублей.  

Впрочем, и этих 260 млрд 
рублей оказалось мало. Уже в 
августе из них было потрачено 
порядка 200 млрд. И это до 
того, как августовский экс-
тренный подъём ключевой 
ставки (на 3,5 п.п. до 12%) от-
разился на объёме компенса-
ций, ведь при изменении 
ключевой ставки размер бюд-
жетной компенсации банкам 
изменяется с начала следую-
щего месяца. 

Таким образом, даже если 
бы ЦБ не начал цикл уже-
сточения денежно-кредитной 
политики и ключевая ставка 
оставалась бы на уровне 7,5% 
(примерно такие условия ожи-
дались, когда верстался бюд-
жет), заложенной в бюджет 
суммы в 260 млрд рублей, оче-
видно, было бы недостаточно. 
Это можно продемонстриро-
вать следующим простым рас-
чётом.  

За 8 месяцев государство за-
платило банкам 200 млрд руб-
лей, то есть в среднем по 25 
млрд рублей в месяц. В этот 
период ключевая ставка была 
постоянной (точнее, почти 
постоянной: в июле она под-
нялась до 8,5%, и это отрази-
лось на выплатах в августе, но 
в нашем грубом расчёте этим 
можно пренебречь), а суммар-
ный объём задолженности по 
льготной ипотеке стабильно 
рос (и продолжает расти). Зна-
чит, ежемесячные расходы го-
сударства тоже росли, поэтому 
в последние 4 месяца года они 
даже без повышения ключе-
вой ставки заведомо были бы 
выше, чем в среднем за пер-
вые 8 месяцев. Так что, даже 
если бы ключевая ставка оста-
валась на уровне 7,5% весь год, 
то расходы бюджета по итогам 
года составили бы не менее 
300 млрд рублей (на самом де-
ле — гораздо больше, если бо-
лее точно учесть темпы роста 
объёма совокупной ипотеч-
ной задолженности, проценты 
по которой государство ком-
пенсирует банкам). 

 

Т риста миллиардов руб-
лей — это в масштабах 
нашего бюджета до-

вольно много. Для сравне-
ния: расходная часть феде-
рального бюджета на теку-
щий год составляет порядка 
29 трлн рублей, а плановый 
дефицит бюджета — порядка 
3 трлн рублей. Так что, даже 
если бы повышения ключе-
вой ставки не было, расходы 
государства на субсидирова-
ние ипотеки были бы для го-
сударства весьма чувстви-
тельными. А произошедшее 
недавно резкое повышение 
ключевой ставки кратно усу-
губило эту проблему. 

Напомню: за последние 
три месяца ЦБ трижды под-
нял ключевую ставку: на  
1 п.п. в июле, на 3,5 п.п. — на 
внеочередном заседании в 
августе и ещё на 1 п.п. в сен-
тябре. То есть в итоге ставка 
выросла с 7,5 до 13%. А это 
значит, что ежемесячные 

расходы бюджета по каждому 
кредиту льготной и семейной 
ипотеки должны были бы 
увеличиться в два-три раза 
(расчёт см. ниже). 

Чтобы хоть как-то умень-
шить эти расходы, наши фи-
нансовые власти решились на 
шаг «невиданной смелости»: 
они уменьшили величину 
компенсации банкам по суб-

сидируемой ипотеке на 0,5 
п.п. (постановление прави-
тельства №1474 от 9 сентября 
2023 года). Однако для бюд-
жета объём экономии от этой 
меры ничтожно мал, и ежеме-
сячные расходы государства в 
четвёртом квартале всё равно 
вырастут в два-три раза по 
сравнению с первой полови-
ной года. Покажем это ещё на 
одном несложном расчёте для 
основных программ субсиди-
руемой ипотеки. 

Сначала проведём расчёт для 
кредита по программе семей-
ной ипотеки на покупку жилья, 
ставка по которой составляет 
6%. При ключевой ставке 7,5% 
государство компенсировало 
банкам (7,5 + 3) – 6 = 4,5 п.п.; 
при нынешней ставке 13% с 
учётом сокращения компенса-
ции по постановлению №1474 
величина компенсации соста-
вит (13 + 2,5) – 6 = 9,5 п.п. (без 
учёта этого сокращения было 
бы 10 п.п. — разница почти не-
заметная). То есть ежемесяч-
ные расходы государства по 
каждому такому кредиту в чет-
вёртом квартале текущего года 
вырастут в 2,1 раза по сравне-
нию с первой половиной года. 

Проведём также аналогич-
ный расчёт для кредита по 
программе льготной ипотеки 
на новостройки, взятого в те-
кущем году; ставка по нему 
составляет 8%. При ключевой 
ставке 7,5% государство ком-
пенсировало банкам (7,5 + 3,0) 
– 8,0 = 2,5 п.п.; при нынешней 
ставке 13% величина компен-
сации составит (13 + 2,5) – 8,0 
= 7,5 п.п. То есть по каждому 
такому кредиту ежемесячный 
объём выплат из бюджета в 
четвёртом квартале вырастет 
в три раза по сравнению с 
первой половиной года. 

Аналогичный расчёт для 
льготной ипотеки, взятой в 
2020—2022 годах под 6,5 или 
7%, показывает, что после 
поднятия ключевой ставки до 
13% расходы государства вы-
растут в 2,3—2,4 раза.  

Строго говоря, в нашем рас-
чёте надо ещё учесть, что объ-
ём задолженности по каждому 
конкретному кредиту каждый 
месяц всё-таки чуть-чуть со-
кращается, ведь в каждом ме-
сячном платеже часть идёт на 
погашение основного долга. 
Однако в первые годы эта 
часть совсем небольшая, по-
скольку ипотечные кредиты 
долгосрочные. А досрочных 
погашений, даже частичных, 
сейчас вряд ли будет много: 
ведь если у заёмщика вдруг 
появятся свободные деньги, в 
нынешних условиях ему го-
раздо выгоднее положить их 
на депозит под 11—12%, чем 
погашать ипотеку под 6—8%. 
Так что, в нашем грубом рас-
чёте увеличения объёмов ком-
пенсаций банкам по дей-
ствующим кредитам сокраще-
нием объёма задолженности 
в результате выплат тела дол-
га в принципе можно пренеб-
речь, по крайней мере на го-
ризонте ближайших несколь-
ких месяцев. 

Таким образом, суммарные 
расходы государства на суб-
сидирование ипотеки по ито-
гам года вполне могут ока-
заться в районе 450—500 млрд 
рублей, даже с учётом сокра-
щения компенсации банкам 
на 0,5 п.п. и даже если выдача 
льготной ипотеки будет пол-
ностью остановлена прямо 
сейчас. Такова цена поддерж-
ки строительной отрасли че-
рез раздувание пузыря на 
рынке недвижимости! 

Для сравнения: на поддерж-
ку льготного кредитования 
сельского хозяйства (кредиты 
аграриям под 5% сроком до 
года или сроком от 2 до 15 лет 
на инвестиционные цели) в 
бюджете на текущий год 
изначально было заложено 
158 млрд рублей, и в сентябре 
в связи с повышением ключе-
вой ставки к этим средствам 
добавили ещё 45 млрд. Таким 
образом, даже с учётом этой 
добавки поддержка сельхоз-
производителей окажется го-
раздо скромнее, чем под-
держка строительной отрас-

ли. И это притом, что на не-
счастных аграриев сейчас об-
рушился «идеальный шторм» 
всевозможных бед: помимо 
девальвации и роста процент-
ных ставок, они страдают так-
же от запретительных цен на 
дизтопливо и логистических 
проблем со сбытом продук-
ции за рубеж. 

 

И так, расходы государст-
ва на субсидирование 
ипотеки огромны. Но, 

может быть, эти деньги тра-
тятся с пользой для государст-
ва и/или для населения, и то-
гда даже столь значительные 
траты можно считать оправ-
данными? К сожалению, это 
не так. Поясним подробнее. 

Сторонники массовой суб-
сидируемой ипотеки приво-
дят два аргумента: увеличе-
ние доступности жилья и 
вклад строительной отрасли в 
рост ВВП. 

По поводу мнимого «уве-
личения доступности жилья» 
всё очевидно: дело обстоит с 
точностью до наоборот. Цены 
на жильё резко выросли с тех 
пор, как субсидируемая ипо-
тека стала массовой (это про-
изошло весной 2020 года, ко-
гда была введена льготная 
ипотека на новостройки под 
6,5%, доступная всем гражда-
нам без ограничений). Так, по 
данным Фонда экономики го-
рода, с середины 2019 года це-
ны на жильё в 17 крупнейших 
агломерациях России уве-
личились в среднем на 76%, 
что кратно выше накопленной 
за этот период потребитель-
ской инфляции и накоплен-
ного роста зарплат. 

То, что рост цен связан 
именно с массовым субсиди-
рованием ипотеки, подтвер-
ждается тем фактом, что цены 
на новостройки растут суще-
ственно быстрее цен на вто-
ричном рынке; сейчас цено-
вой разрыв между «первич-
кой» и «вторичкой» достиг 
40%. И это с учётом того, что с 
начала 2023 года семейная 
ипотека, которая распростра-
няется и на «вторичку», также 
стала массовой (требования к 
заёмщикам были существенно 
ослаблены), так что цены вто-
ричного жилья тоже уже со-
держат «надбавку за субсиди-
рование ипотеки». 

В результате жильё стало 
гораздо менее доступным. Об 
этом, в частности, свидетель-
ствует резкое увеличение сро-
ков ипотечных кредитов. Так, 
с начала действия льготных 
программ весной 2020 года 
средний срок ипотечного кре-
дита вырос с 19 до 25,7 лет.  

Второй аргумент сторон-
ников льготной ипотеки — 
вклад строительства в рост 
ВВП — опровергнуть немного 
сложнее: строительство и 
правда стало одной из не-
многих точек роста нашей 
экономики. Механизм про-
стой: раздутый льготной 
ипотекой пузырь на рынке 
недвижимости приводит к 
тому, что строительная от-
расль стала сверхприбыль-
ной, в результате чего она 
оттягивает ресурсы от других 
отраслей и растёт быстрее 
экономики в целом.  

Под ресурсами мы здесь 
понимаем в первую очередь 
рабочую силу. Именно дефи-
цит рабочей силы, и особенно 
квалифицированных рабо-
чих, в настоящее время яв-
ляется для российской эко-
номики ограничивающим ре-
сурсом. Для развития импор-
тозамещения это даже более 
серьёзная проблема, чем вы-
сокие ставки по кредитам. 

И недаром представители 
ЦБ, отвечая на критику со сто-
роны оппозиции по поводу 
слишком высоких ставок, де-
лающих невозможными инве-
стиции в развитие производ-
ства, приводят такой аргу-
мент. Даже если ставки для 
промышленности были бы 
ниже и кто-то задумал бы рас-
ширять производство, то ему 
пришлось бы переманивать 
работников из других про-
изводств, в результате чего 
зарплаты выросли бы ещё 
сильнее, а общий объём про-
изводства не увеличивался 
бы. К сожалению, в этом аргу-
менте ЦБ есть немалая доля 
правды.  

Между тем строительство 
— это очень трудоинтенсив-
ная отрасль, причём исполь-
зуются там главным образом 
высококвалифицированные 
рабочие, которых теперь так 
не хватает. Так что нынеш-
ний рост объёмов стройки в 
условиях рекордно низкой 
безработицы достигается в 
значительной степени за счёт 
ухудшения ситуации с тру-
довыми ресурсами для дру-
гих отраслей. Причём дефи-
цит ресурсов усугубляется 
для отраслей, в нынешней 
ситуации гораздо более важ-
ных для нашей страны: для 
оборонной промышленности 
и импортозамещающих про-
изводств.  

И если ситуация с гособо-
ронзаказом, по-видимому, 
не столь критична (хотя до-
стоверно мы этого не знаем), 
то ситуация с развитием им-
портозамещения уже стала 
критической. С начала СВО и 
с введения санкций прошло 
уже полтора года, а импор-
тозамещения по большому 
счёту как не было, так и нет; 
есть лишь точечные приме-
ры. Причин такого положе-
ния дел много, и избыточный 
рост объёмов жилого строи-
тельства — это одна из них. 

 

Т еперь попробуем при-
мерно оценить, каковы 
будут госрасходы на суб-

сидирование ипотеки на сле-
дующий год. В нашей недав-
ней статье «Высокие ставки с 
нами надолго» («Правда», 
№97, 08.09.2023), опублико-
ванной ещё до последнего за-
седания ЦБ, мы предупрежда-

ли, что не стоит ждать скорого 
снижения ключевой ставки; 
более того, весьма вероятно 
её дальнейшее повышение. 
Заседание ЦБ 15 сентября пол-
ностью подтвердило эти про-
гнозы: ставка была повышена, 
и регулятор дал довольно 
жёсткий сигнал по её даль-
нейшей динамике. В частно-
сти, был опубликован обнов-
лённый вариант среднесроч-
ного прогноза ЦБ, согласно 
которому в среднем за 2024 
год ключевая ставка составит 
11,5—12,5%. 

Таким образом, для оценки 
вероятного объёма госрасхо-
дов на субсидирование ипо-
теки можно взять значение 
ключевой ставки 12% как про-
гнозируемое среднее за 2024 
год. Тогда расчёт, аналогич-
ный приведённым выше, по-
казывает, что для основных 
программ субсидируемой 
ипотеки — семейной ипотеки 
и льготной ипотеки на ново-
стройки — величина компен-
сации составит 6,5—8,5 п.п. в 
среднем за год (в зависимости 
от типа субсидируемого ипо-
течного кредита), то есть по 
каждому действующему кре-
диту ежемесячные расходы 
государства в среднем будут 
примерно вдвое выше, чем в 
первой половине 2023 года.  

Таким образом, даже если 
выдачи субсидируемой ипо-
теки полностью прекратятся 
прямо сейчас, по действую-
щим кредитам государство в 
следующем году будет ежеме-
сячно выплачивать банкам 
как минимум 50 млрд рублей 
(в среднем за год). То есть по 
итогам года мы выходим как 
минимум на 600 млрд рублей! 
И это, подчеркнём, только по 
ныне действующим кредитам! 
Если же выдача субсидируе-
мой ипотеки будет продол-
жаться, то итоговая цифра бу-
дет гораздо выше!  

На этом фоне робкие усилия 
властей по дестимулированию 
выдач субсидируемой ипоте-
ки выглядят явно несоразмер-
но остроте проблемы. Помимо 
упомянутого выше сокраще-
ния компенсации банкам, 
принятые правительством ме-
ры включают в себя увеличе-
ние минимального первона-
чального взноса по всем про-
граммам субсидируемой ипо-
теки с 15 до 20%. Плюс к тому 
ЦБ резко увеличил коэффи-
циенты риска по ипотечным 
кредитам (всем, а не только 
субсидируемым) с первона-
чальным взносом ниже 30%, 
особенно для заёмщиков с вы-
сокой долговой нагрузкой 
(коэффициенты риска исполь-
зуются при расчёте требова-
ний к капиталу банков, поэто-
му их увеличение приводит к 
тому, что банку потребуется 
больше капитала). Кроме того, 
недавно представитель мин-
фина заявил, что его ведом-
ство хочет снизить долю суб-
сидируемой ипотеки на пер-
вичном рынке до 50% (сейчас 
она составляет 80—90%!), од-
нако, как именно это плани-
руется сделать, ничего сказано 
не было. 

Можно надеяться, что при-
нятые меры хоть немного за-
медлят темпы выдачи субси-
дируемой ипотеки, но карди-
нального сокращения, на мой 
взгляд, ожидать не стоит. Тем 
более что в сентябре прави-
тельство в очередной раз уве-
личило лимиты (то есть пре-
дельные объёмы суммарной 
задолженности) по субсиди-
руемой ипотеке в связи с тем, 
что прежние лимиты уже поч-
ти исчерпаны. Так, по льгот-
ной ипотеке на новостройки 
лимит повысился с 4,5 до 5 
трлн рублей, а по семейной 
ипотеке — с 3,1 до 3,4 трлн 
рублей.  

А значит, выдача субсиди-
руемой ипотеки всё равно бу-
дет продолжаться, и проблема 
государственных расходов на 
поддержку пузыря на рынке 
недвижимости будет усугуб-
ляться и дальше. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

После повышения ключевой ставки расхо-
ды государства на субсидирование ипотеки 
резко выросли, и наши власти наконец-то 
поняли, что с этим надо что-то делать. Бы-
ли предприняты первые робкие шаги для со-
кращения выдачи субсидируемой ипотеки, 
однако масштаб принятых мер несопоста-
вим с масштабом проблемы. Эти меры не 
смогут исправить ситуацию с расходами 
бюджета на субсидирование ипотеки, а лишь 
немного замедлят её ухудшение.

Полтриллиона 
на пузырь 

 

О расходах бюджета на льготную ипотеку
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Ч исленность работающих в ме-
таллургии в прошлом году со-
ставила 57,8 тыс. человек, а это 

6,4% от тех, кто трудится в промыш-
ленности. Среди них превалируют 
мужчины — 81,5%, женщин — 18,5%. 
Средний возраст работников — 41 год. 
По данным Белстата, 30,8% работников 

отрасли имеют высшее образование. 
Номинальная начисленная средне-

месячная заработная плата в 2022 году 
выросла в отрасли по сравнению с 
2021 годом на 13,4%. 

Всего в Белоруссии 1779 организа-
ций, осуществляющих металлургиче-
ское производство и производство го-

товых металлических изделий, кроме 
машин и оборудования. 

Вклад Гомельской и Минской обла-
стей в общий объём металлургического 
производства в 2022 году превысил две 
третьих. В структуре металлургического 

производства и производства готовых 
металлических изделий 48,9% заняли 
металлы и литьё, 25,7% — строительные 
металлоконструкции, 25,4% — прочие 
изделия из металлов. 

Фото БЕЛТА.

Успехи важной 
отрасли налицо 

 
Сегодня продукция металлургии Белоруссии поставляется 

в 99 стран, и это, безусловно, свидетельство успешного 
развития этой одной из ключевых отраслей экономики. Та-
кая информация содержится на сайте Национального ста-
тистического комитета, сообщает БЕЛТА.

Что известно  
о «Марше миллиона сердец»? 

Массовый марш в центре Варшавы был ор-
ганизован «Гражданской коалицией» — круп-
нейшей оппозиционной партией страны, ли-
дером которой является бывший премьер-ми-
нистр Польши Дональд Туск. 

В этом году это уже второй подобный марш. 
В предыдущем марше, который состоялся в 
начале июня, приняли участие около полу-
миллиона человек, недовольных политикой 
правящей партии «Право и справедливость». 

По данным властей столицы, в марше 1 октяб-
ря участвовали около миллиона человек. Поль-
ское издание Onet насчитало от 600 тысяч до 800 
тысяч. А лидер ПиС Ярослав Качиньский утвер-
ждал, что акция собрала лишь 60 тысяч человек. 

«Более миллиона бело-красных сердец в 
Варшаве!» — написал Туск на своей странице в 
соцсети X. Бело-красные сердца — это символ, 
который использует партия Дональда Туска. 

Из соображений безопасности полиция пе-
рекрыла некоторые улицы в центре Варшавы. 
Также сообщалось, что митинги оппозиции 
прошли в некоторых других городах Польши. 

Участники шествия обвинили ПиС в много-
численных нарушениях законов, попытках вы-
вести страну из ЕС, финансовых махинациях, 
притеснении меньшинств и ограничении прав 
женщин. 

Выступивший перед собравшимися на ми-
тинге Туск заявил, что в Польше грядут боль-
шие перемены. «Пусть никто из правящей 
партии не питает иллюзий. Изменения к луч-
шему неизбежны». 

Он также назвал марш в центре Варшавы 
«символом великого польского возрождения». 
«Мы встаём на борьбу со злом, чтобы привлечь 
эту власть к ответу, чтобы Польша снова стала 
свободной от лжи, ненависти и воровства. Это 
наше время», — сказал Туск. 

Кроме Дональда Туска, на митинге выступил 
мэр Варшавы Рафал Тшасковский и многие 
другие политики из «Гражданской коалиции». 
Они говорили о свободе, демократии и верхо-
венстве закона. В толпе то и дело раздавались 
аплодисменты и были слышны крики: «Мы 
победим!» 

Митинговавшие развернули флаги Польши 
и ЕС, а также несли транспаранты с шутливыми 
и гневными лозунгами, критикующими «Право 
и справедливость». «Я иду за тобой, Польша», 
«Поляки, просыпайтесь!» — гласили надписи 
на плакатах. 

 
О чём говорили участники марша? 
Польское издание Onet побеседовало с 

участниками марша. Люди перечисляли про-
блемы в стране, которые их пугают и вселяют 
неуверенность в будущем. Многие говорили о 
нарушении законов в стране, когда правосудие 
оказалось в руках правящей верхушки. Кого-
то волновал рост цен, кого-то — ситуация в 
образовании и здравоохранении. 

«Я нахожусь под властью этих ужасных лю-
дей, которые разрушают мою страну. Но я не 
уверена, что этот марш что-то изменит. Это 
очень тяжело», — сказала участница по имени 
Калина. Женщина несла в руках шарф, сделан-
ный из объединённых флагов ЕС и Польши. 

«Я бы хотела, чтобы мои внуки учились в 
школе правде, а не какой-то лживой чепухе. Я 
пришла ради них. Ради их будущего», — сказа-
ла ещё одна участница марша. Затем женщина 
добавила: «Не так давно, когда я ходила на ры-
нок за покупками, мне хватило 100 злотых на 
всё необходимое. Сейчас даже 200 злотых не-
достаточно. ПиС сделала вещи настолько до-
рогими, что это невероятно. Кроме того, меня 
крайне раздражает, что я не могу включить 
польское телевидение, так как то, что они го-
ворят, может вызвать сердечный приступ». 

Житель Варшавы Якуб, принявший участие в 
митинге, рассказал журналистам, что глубоко 
возмущён коррупцией и беззаконием в стране. 
«Они грабят нас средь бела дня. Вспыхивают но-
вые скандалы, но отставок нет. Наоборот, они 
всё более открыто крадут государственные день-
ги. Им плевать на граждан. Им также плевать на 
СМИ, у них есть своя пропаганда. Мы не хотим 
этого. Мы хотим хорошего будущего для наших 
детей, чтобы им не пришлось покидать Польшу, 
когда они вырастут», — сказал мужчина. 

С ним солидарна жительница Лодзи Алек-
сандра, которая специально приехала в Вар-
шаву для участия в митинге. «Что меня больше 
всего беспокоит в поведении людей, управ-
ляющих сегодня Польшей, так это беззаконие, 
лицемерие, ложь, популизм и использование 
дешёвых, вульгарных уловок, на которые, к 
сожалению, поддаются многие люди», — гово-
рит женщина. 

«Мы хотим перемен. Мы хотим лучшей 
Польши для наших детей. Система образова-
ния находится в ужасном состоянии. Служба 
здравоохранения, где я работаю, в трагическом 
кризисе. Существует проблема с детскими са-

дами, яслями — базовыми потребностями каж-
дой польской семьи», — заявила Джоанна из 
Варшавы, которая пришла на марш со своим 
мужем и двумя сыновьями. 

Многие участники марша говорили, что вы-
шли митинговать, потому что больше не могли 
молчать. 

«Больше всего меня пугает то, что в Польше 
за такое короткое время было разрушено вер-
ховенство закона… Аппарат правосудия под-
чинён одному политику — Збигневу Зебро 
(генпрокурор Польши. — Прим. БЕЛТА.). Этого 
не должно быть. Вот почему я здесь», — сказал 
Томаш из Белостока. 

Некоторые митинговавшие пришли на марш 
в оранжевых и красных париках. Это отсылка 
к одному из выступлений главы ПиС Ярослава 
Качиньского. Он с сарказмом указывал на ры-
жий цвет волос своего политического оппо-
нента Туска. 

«У них уже нет аргументов, поэтому они да-
же цепляются к цвету волос. Это слабо. Поэто-
му мы решили выразить поддержку Дональду 
Туску таким шутливым способом», — рассказал 
участник марша в рыжем парике. 

 
Чем ответила ПиС? 

В противовес «Маршу миллиона сердец» 
представители ПиС провели свой митинг. Они 
отправились в польский город Катовице, что-
бы предупредить местных жителей об «опас-
ностях», которые ждут Польшу, если Туск и его 
союзники победят на выборах. 

Премьер-министр Матеуш Моравецкий за-
явил, что если «Право и справедливость» одер-
жит победу, он отправит Туска в Берлин. Тем 
самым Моравецкий повторил популярный те-
зис ПиС о том, что Туск находится в сговоре с 
Германией. Моравецкий также обвинил До-
нальда Туска в желании привезти в ЕС «неле-
гальных мигрантов». В подтверждение своих 
слов премьер размахивал стопкой листов, на 
которых, по его словам, содержалось множе-
ство улик против лидера оппозиции. 

Примечательно, что недавно в Польше разго-
релся громкий коррупционный скандал в связи 
с продажей виз гражданам государств, не вхо-
дящих в ЕС. Так, выяснилось, что на территории 
Польши была создана незаконная схема по вы-
даче виз иностранным мигрантам. Действо-

вавший в польской Лодзи визовый центр про-
давал визы гражданам из нескольких десятков 
стран, в том числе Пакистана, Бангладеш и 
Ирана. Цена вопроса — порядка 5 тысяч долла-
ров.При этом в деле оказался замешан замглавы 
польского МИД Пётр Вавжик. После огласки 
ПиС попыталась аккуратно дистанцироваться 
от Вавжика — чиновника уволили из МИД, а его 
имя было оперативно вычеркнуто из списка 
кандидатов на выборах от правящей партии. 

На этом фоне Германия ввела усиленный 
пограничный контроль на границах с Чехией 
и Польшей, чтобы ограничить приток проси-
телей убежища. Также СМИ сообщали, что Ев-
ропейская комиссия потребовала от польского 
правительства прояснить ситуацию с визовым 
скандалом и принять немедленные меры для 
защиты шенгенской зоны. 

 
Как складывается ситуация  
в Польше перед выборами?  

«Марш миллиона сердец» состоялся за две 
недели до парламентских выборов, намечен-
ных на 15 октября, на которых главная борьба 
развернётся между ПиС и «Гражданской коа-
лицией». 

Ранее польские власти называли нынешние 
выборы важнейшими за 30 лет. В то же время 
в оппозиции заявляют, что эти выборы могут 
определить будущее Польши в ЕС. Сам Туск 
неоднократно подчёркивал, что политика пра-
вящей партии направлена на выход Польши 
из Евросоюза. 

Согласно опросам общественного мнения, 
ПиС немного опережает коалицию Туска в 
электоральном рейтинге (рейтинг ПиС состав-
ляет 38%, «Гражданской коалиции» — 30%). 
Однако для ПиС этого недостаточно, чтобы 
сформировать парламентское большинство. 
Поэтому сейчас идёт борьба за каждый голос. 

Электоральная кампания в Польше проходит 
на фоне экономических трудностей и разно-
гласий Варшавы с Брюсселем. В июле 2023 
года инфляция в Польше составила 10,8%, в 
августе — 10,1%. Это почти вдвое выше, чем в 
среднем по ЕС. В нынешнем году Польша воз-
главила антирейтинг стран Евросоюза по уров-
ню падения ВВП. Так, во втором квартале 2023 
года по сравнению с первым ВВП Польши сни-
зился на 2,2%. Кроме того, в стране наблюда-
ется спад промышленного производства и ин-
декса деловой активности. 

Политика польских властей неоднократно 
вызывала острую критику со стороны Брюссе-
ля. Судебная реформа, запрет на аборты, дав-
ление на СМИ, закон о российском влиянии, 
нацеленный на чистки в рядах оппозиции. Да-
бы приструнить Варшаву, Брюссель наложил 
на Польшу штрафы и даже заблокировал вы-
деление средств из постпандемийного фонда 
ЕС в размере 58,1 миллиарда евро. Сумма вну-
шительная и крайне необходимая для поль-
ской экономики. Однако меры Брюсселя поль-
ский истеблишмент не впечатлили. Варшава 
продолжила гнуть свою линию, а в стране 
даже заговорили о Polexit. 

Помимо этого, в последнее время Польшу 
штормит на фоне коррупционных скандалов. 
Так, имя Качиньского упоминалось в связи с 
многомиллионной аферой при строительстве 
двух небоскрёбов в Варшаве. 

Между тем оппозиция в случае победы на 
выборах уже пригрозила нынешним властям 
трибуналом. И, похоже, если дело действи-
тельно дойдёт до суда, то «посадки» будут не-
избежны. 

Вита ХАНАТАЕВА.

«Марш миллиона 
сердец» 

 

В Варшаве прошёл масштабный митинг 
Польская оппозиция во главе с До-

нальдом Туском провела в Варшаве 1 ок-
тября крупнейший в истории города 
митинг. «Марш миллиона сердец» собрал 
около миллиона человек. В противовес 
правящая партия «Право и справедли-
вость» (ПиС) собрала свой митинг в го-
роде Катовице. Пожалуй, единственное, 
чем запомнилось данное мероприятие, 
это остроты премьера Матеуша Мо-
равецкого, который назвал Туска «поли-
тическим мужем» экс-канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель. 

Как сейчас складывается политиче-
ская ситуация в Польше, о чём говорили 
оппозиционные лидеры на марше в Вар-
шаве и что волнует обычных поляков — 
рассказываем в обзоре БЕЛТА.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Страны НАТО, в част-
ности Германия, оказывают 
откровенное давление на 
нейтральные государства, 
пытаясь склонить их к пе-
редаче своих вооружений 
Украине, например, через ту 
же ФРГ. Более того, посол 
Германии в нейтральной 
Швейцарии Михаэль Флюг-
гер призвал местные вла-
сти ни много ни мало как… 
внести изменения в своё за-
конодательство, запре-
щающее ныне передачу про-
данного кому бы то ни было 
швейцарского оружия 
третьим странам. 

 

«Германии будет трудно 
продолжать закупки ору-

жия у Швейцарии, если та оста-
вит в силе запрет на передачу 
закупленных вооружений 
третьим странам», заявил на 
днях в связи с этим посол в ин-
тервью швейцарскому телеви-
дению. С чем же связана такая 
неожиданная активность не-
мецкого дипломата? 

Недавно так называемая ма-
лая палата швейцарского пар-
ламента одобрила вывод из 
эксплуатации в Швейцарии 25 
танков «Леопард 2» для даль-
нейшей их продажи Германии. 
Большая палата парламента 
Швейцарии — Национальный 
совет — проголосовала за это 

решение ещё в июне. Дальней-
шие шаги по сделке должно 
принимать правительство 
страны, однако законодатель-
ство нейтральной Швейцарии 
не позволяет осуществлять ре-
экспорт купленной у неё тех-
ники от покупателя третьим 
странам. В данном случае оче-
видно, что немцы рассчитыва-
ли передать купленные у швей-
царцев «Леопарды» Украине. 

Что и подтвердил фактиче-
ски немецкий посол. В том же 
интервью он выразил сожале-
ние, что Берн не разрешает пе-
редавать купленную у него тех-
нику Украине и выразил на-
дежду, что Швейцария сможет 
внести соответствующие изме-
нения в своё законодательство. 
«Будет сложно или даже невоз-
можно далее получать оружие 
или боеприпасы из Швейца-
рии», — заявил Флюггер, под-
разумевая, что будет, если си-
туация не изменится. Тем не 
менее посол выразил удовле-
творение решением парламен-
та страны о выводе из эксплуа-
тации 25 танков «Леопард 2». 

«Мы рады этому решению, оно 
было необходимо. Нам нужны 
эти танки», — сказал он.  

Напомним в связи с этим, 
что ещё в феврале глава мин-
экономики Германии Роберт 
Хабек и министр обороны стра-
ны Борис Писториус обрати-
лись к швейцарскому минобо-
роны с письменной просьбой о 
перепродаже части списанных 
танков их немецкой компании-
производителю «Рейнметалл» 
(Rheinmetall). Как сообщалось, 
они заверили, что танки не бу-
дут направлены на Украину, а 
останутся в Германии или у 
партнёров по НАТО или ЕС для 
удовлетворения собственных 
потребностей. 

Однако, судя по высказыва-
ниям немецкого посла в Швей-
царии, за прошедшие с тех пор 
полгода позиция властей ФРГ 
касательно поставок оружия 
Украине из третьих стран су-
щественно изменилась. В том 
числе и в отношении данного 
швейцарцам обещания по 
«Леопардам»… 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Давят  
на «нейтралов»

ВАШИНГТОН. Спикер палаты 
представителей конгресса   США   
республиканец от штата Кали-
форния Кевин Маккарти смещён 
с должности. Нижняя палата аме-
риканского парламента впервые 
в истории одобрила отстранение 
своего лидера, занимающего во 
властной иерархии страны третье 
место после главы государства и 
вице-президента, причём голосо-
вание инициировал однопартиец 
Маккарти Мэтт Гетц, обвинивший 
спикера в тайном сговоре с Джо 
Байденом по поводу дальнейше-
го финансирования Украины. 

 
МЮНХЕН — ВИСБАДЕН. 

Канцлера ФРГ Олафа Шольца и 
Социал-демократическую пар-
тию Германии (СДПГ) 8 октября 
ожидает «историческое фиаско» 
на выборах в ландтаги (земель-
ные парламенты) Баварии и Гес-
сена, предупреждают немецкие 
аналитики. Эти федеральные 
земли являются «тяжеловеса-
ми» с хорошо развитой эконо-
микой, а их суммарное населе-
ние составляет почти 19 млн 
человек. Согласно опросам, 
СДПГ поддержат примерно 9%, 
причём партия рискует во вто-
рой раз оказаться на пятом ме-
сте в политрейтинге Баварии. В 
Гессене же социал-демократы 
наберут 16—17%, однако их 
всё равно может обойти не 
только Христианско-демократи-

ческий союз, но и «Зелёные» и 
«Альтернатива для Германии». 

 
ЛОНДОН. Военный конфликт 

на Украине превратил бывшую 
советскую республику в крупней-
ший полигон и ярмарку вооруже-
ний, на годы вперёд определив 
тенденции в развитии оборонной 
отрасли. Как указал начальник 
генштаба Вооружённых сил Ве-
ликобритании Патрик Сандерс, 
Лондон при формировании обо-
ронных заказов теперь учитывает 
опыт ВСУ. По словам военного, 
украинский конфликт показал, на-
сколько необходима ремонто-
пригодность техники в полевых 
условиях. 

 
БРЮССЕЛЬ. НАТО  выделит 

миллиард долларов оборонным 
стартапам на техническое проти-
востояние с Китаем, сообщил по-
мощник генсека альянса Дэвид 
ван Вил. К фонду уже присоеди-
нились 23 государства  — члена 
НАТО, выразившие готовность 
финансировать проекты. Круп-
нейшим получателем средств яв-
ляется европейский оборонный 
стартап «Хелсинг», привлёкший 
209 млн евро на разработку свое-
го программного обеспечения, ис-
пользуемого для поддержки во-
оружённых сил. 
 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Когда семь лет назад, бодро заско-
чив в кабину перекрывавшего рус-
ло реки Вахш бульдозера, прези-

дент Таджикистана Эмомали Рахмон 
заявил о наступлении новой эры, мно-
гие в стране думали, что изменения к 
лучшему затронут всех. Надежда пита-
лась долгожданным прогрессом в строи-
тельстве Рогунской ГЭС — крупнейшей 
в Центральной Азии гидроэлектростан-
ции. Вслед за строительством дамбы 
были пущены два агрегата, их годовая 
выработка уже в 2019 году достигла 1,6 
млрд кВт-ч.  

Отмена веерных отключений элек-
троэнергии в осенне-зимний период 
после более двух десятилетий этой  
практики вызвала у миллионов людей 
вздох облегчения. Однако уже в 2020 го-
ду ненавистные народу лимиты возо-
бновились. Власти списали это на мало-
водный период. Но идут годы, а поло-
жение лучше не становится. Происходит 
обратное тому, что когда-то наобещало 
правительство. В этом году массовые 
отключения впервые происходили в 
летние месяцы.  

Наиболее сложная ситуация сложи-
лась в Согдийской области на севере 
страны. Подача света останавливалась 
здесь на 3—4 часа подряд, да ещё неред-
ко по несколько раз в сутки. В остальное 
время напряжение в сети было очень 
слабым. Чиновники завели привычную 

песню, списывая всё на «объективные 
факторы». Из-за сильной жары якобы 
усилилась нагрузка на электрические 
сети, а засуха привела к более интен-
сивной работе насосных станций.  

Но вот подошло к концу лето, жара 
спала, а отключения не только не пре-
кратились, а охватили практически весь 
Таджикистан. В сельской местности и 
многих городах стали рутиной перебои 
с подачей света в тёмное время суток, а 
зачастую и днём. На протяжении сен-
тября жалобы поступали из Куляба, 
Пенджикента, Турсунзаде, Истаравшана 
и даже из ряда районов столицы, кото-
рая обычно находится в привилегиро-
ванном положении.  

Несколько недель представители вла-
сти успокаивали население заявления-
ми о временном характере ограниче-
ний, утверждая, что дело в ремонтных 
работах и подготовке сетей к холодному 
периоду. Однако 28 сентября нацио-
нальный энергохолдинг «Барки точик» 
выступил с обращением, в котором фак-
тически призвал граждан быть готовы-
ми к новым лимитам. Правда, объясне-
ния оказались довольно туманными. 
Так, энергетики признали, что водохра-
нилища крупнейших ГЭС заполнены 
«под завязку». К примеру, приток воды 
в резервуар Нурекской ГЭС превышает 
1600 кубометров в секунду, что на 500 
кубометров больше, чем годом ранее.  

Но, говорится в сообщении, это будет 
продолжаться недолго, что на фоне ро-
ста потребностей населения и экономи-
ки неизбежно приведёт к нехватке элек-
троэнергии. «Прогнозируемая ситуация 
требует регулирования режима исполь-
зования водно-энергетических ресурсов 
в энергетической системе страны, ра-
ционального и эффективного исполь-
зования электроэнергии», — заявили в 
«Барки точик». 

 

Что ж, подобные трудности случают-
ся во многих странах, и бывает, что 
их преодоление требует общих уси-

лий. Но одно дело — не зависящие от че-
ловека обстоятельства и совсем другое — 
спекуляции на «природных факторах». В 
Таджикистане, судя по всему, наблюда-
ется именно второе. Ограничивая подачу 
электроэнергии населению, руководство 
страны наращивает её экспорт. Только в 
августе выручка от продажи, по офици-
альным данным, составила 22,2 миллио-
на долларов. За три летних месяца же 
казна получила почти 60 миллионов дол-
ларов — существенно больше, чем в пре-
дыдущие годы.  

Покупателями таджикской электро-
энергии, опять-таки по официальной 
версии, выступают Узбекистан и Афга-
нистан. Однако президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев, посетивший в 
конце августа Душанбе, публично по-
благодарил партнёров за дополнитель-
ные поставки воды и электричества. Это 
заставляет задуматься о прозрачности 
всей энергетической системы и по-но-
вому взглянуть на происхождение таких 
фактов, как огромные потери электро-
энергии. Как недавно посетовали чи-

новники, из произведённых за первую 
половину года 10,7 миллиарда кВт-ч 
было потеряно 2,4 миллиарда. Главную 
вину власти возлагают на недобросо-
вестных потребителей, расхищающих 
стратегический ресурс. Хищения дей-
ствительно возможны, но вот главные 
участники этих схем могут находиться 
совсем не в кишлаках и на городских 
окраинах… 

Между тем к наращиванию экспорта 
любой ценой Таджикистан подталки-
вают западные кредиторы. Ими, в част-
ности, финансируется значительная 
часть проекта CASA-1000, предусматри-
вающего поставки электроэнергии в Аф-
ганистан и Пакистан. Сговорчивым Ду-
шанбе делает помощь, от которой силь-
но зависит система энергетики. Напри-
мер, агентство США по международному 
развитию (USAID) в 2021 году запустило 
пятилетнюю региональную программу 
с бюджетом 39 миллионов долларов. В 
её рамках Таджикистан получил недав-
но энергетическое оборудование на сум-
му 6,5 миллиона долларов. Четыре про-
екта в энергосистеме республики фи-
нансирует Азиатский банк развития, 
крупнейшие доли в уставном капитале 
которого принадлежат Японии и США. 
Объём финансирования составляет 310 
миллионов долларов. 

Поставив прибыль впереди интересов 
простых жителей, руководство Таджи-
кистана в очередной раз продемонстри-
ровало суть возникшей после разруше-
ния Советского Союза системы. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Тайна исчезнувших киловатт
Обещания властей Таджикистана превратить страну в энер-

гетическую державу обернулись… новыми отключениями света. 
Причём не только в холодное время года. Чиновники придумывают 
всё новые объяснения, а тем временем республика отправляет за 
рубеж рекордные объёмы электроэнергии.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Посвящённое совершен-
ствованию механизмов 
подготовки, примене-

ния, оценки и стимулирования 
квалифицированных кадров, 
это соревнование считается 
крупнейшим и наиболее значи-
мым комплексным националь-
ным конкурсом профессио-
нального мастерства. 

В нынешнем году в рамках 
конкурса было проведено 109 ме-
роприятий, охватывающих 15 ка-
тегорий отраслей национальной 
экономики, включая производ-
ство, информационные техноло-
гии, транспорт, строительство, 
сферу услуг, горнодобывающую 
промышленность и т.д. 

Широкий интерес вызвали 
конкурсы по новым профес-
сиям и цифровым технологиям, 
таким как технологии вирту-
альной реальности (VR), уста-
новка и отладка Интернета ве-
щей (IoT). 

В конкурсе VR-технологий 
участники должны были за 
определённый промежуток 
времени создать трёхмерную 
модель веера. 

«В процессе работы участники 

могли применить свои творче-
ские способности и инновации, 
сделав модель более разнооб-
разной и функциональной», — 
сказал главный судья конкурса 
профессор школы оптоэлектро-
ники Пекинского технологиче-
ского института Лю Юэ. 

«Более 200 профессиональ-
ных колледжей по всей стране 
открыли специализации, свя-
занные с VR», — сказал Лю Юэ, 
добавив, что VR, как ожидается, 
будет лучше обслуживать реаль-
ный сектор экономики в эпоху 
иммерсивного интернета. 

В прошлом году профессия 
«организатор пространства» 
была официально включена в 
категорию персонала по обслу-
живанию жилых помещений, 
став одной из 158 новых про-
фессий. 

Доцент кафедры современ-
ного бытового обслуживания и 
менеджмента Хубэйского кол-
леджа дошкольного образова-
ния Ло Синь принял участие в 
конкурсе по услугам помощи 
на дому. 

«Организатор пространства» 
— это новая профессия, поль-
зующаяся большим спросом на 
рынке. В этом году из нашего 
колледжа выпустилась первая 
партия профессионалов по этой 

специальности. Кроме того, 
колледж добился впечатляюще-
го 100-процентного уровня тру-
доустройства своих выпускни-
ков», — добавил Ло Синь. 

«За появлением новых про-
фессий стоит тот факт, что ки-
тайская экономика делает уве-
ренные шаги в сторону высоко-
качественного развития. В то же 
время это означает новые воз-
можности для развития и новые 
перспективы трудоустройства 
людей, что имеет большое 
значение для повышения обще-
ственного признания специали-
стов этих новых профессий и 
содействия занятости и пред-
принимательству», — сказал со-
трудник исполнительного ко-
митета конкурса Ли Чжаньцян. 

Согласно последним стати-
стическим данным, опублико-
ванным министерством люд-
ских ресурсов и социального 
обеспечения КНР, число квали-
фицированных работников в 
Китае превысило 200 млн чело-
век, что составляет более 26 
проц. рабочей силы в стране, из 
которых свыше 60 млн человек 
являются высококвалифициро-
ванными специалистами. 

 
q На церемонии закрытия 
конкурса.

Внимание профессиональному 
мастерствуИз сотен тысяч участников по всей КНР 4045 квали-

фицированных специалистов успешно прошли отбор на 
2-й Всекитайский конкурс профессионального мастерст-
ва, который недавно состоялся в городе Тяньцзинь.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Каруца детства 
 
Кишинёв второй половины ХIХ 

века окружали виноградники и 
фруктовые сады. Он только начинал 
застраиваться и во многом напо-
минал восточные города. По его не-
ровным улицам двигались пронзи-
тельно «поющие» немазаные по-
возки — каруцы, за ними шли босые 
молдаване в живописных нацио-
нальных костюмах. 

Но были в этом южном городе и 
ценители классического искусства: 
местный помещик, в прошлом — 
генерал, собрал хорошую коллек-
цию западноевропейской живопи-
си. Правда, хранил он её в своём за-
городном имении и никому не по-
казывал. Разговоры об этих карти-
нах велись без конца, и однажды в 
генеральский сад забрался 12-лет-
ний гимназист. Он вошёл в дом и 
увидел помещика, лежащего на тах-
те. Не теряя ни секунды, мальчик 
заговорил о живописи, о том, что 
встречал снимки с картин Леонардо 
да Винчи, Рембрандта, Тициана, Ру-
бенса. Называл сюжеты картин, под-
робно описывал их и сказал, что на-
стоящих полотен он никогда в жиз-
ни не видел. Генерал молча слушал 
маленького гимназиста, потом под-
нялся и крикнул в пространство: 
«Иван! Лошадей!» Усевшись на мяг-
ком сиденьи, генерал указал маль-
чику место рядом с собой. Тот влез 
в коляску, ничего не ведая о своём 
ближайшем будущем. Возможно, ге-
нерал везёт его прямо к директору 
гимназии, чтобы сдать в карцер. Но 
кони домчали их за город, и генерал 
показал мальчишке собрание кар-
тин. Среди них оказалось много ар-
хитектурных пейзажей. Впечатле-
ние от этого события было громад-
ное. По словам Алёши Щусева — так 
звали храбреца, — оно отчасти и 
определило его будущее. 

Алексей Викторович Щусев ро-
дился 8 октября 1873 года в городе 
Кишинёве. Его предки ещё в начале 
XIX века перебрались из Малорос-
сии в Бессарабию, где в удивительно 
тёплой семейной атмосфере про-
шло Алёшино детство. Отец, Виктор 
Петрович, смотритель Кишинёв-
ской земской больницы, имел при-
страстие к строительству: во дворе 
их дома постоянно лежали штабеля 
камня. Мать, Мария Корнеевна, в 
девичестве Зозулина, знала не-
сколько иностранных языков, уча-
ствовала в театральной жизни Ки-
шинёва и прекрасно рисовала. В се-
мье, где уже подрастала дочь Вик-
тора Петровича от первого брака, 
родилось четверо сыновей — Алёша 
был среди них третьим. 

Потом он всю жизнь вспоминал 
свой «маленький домик с большим 
двором, где толпы мальчишек часто 
играли в мяч, а зимой в снежки, а в 
жаркие летние дни купались в саду 
под тенью больших ореховых де-
ревьев». 

Дети ходили в пригородные Дур-
лешты собирать виноград в саду 
своего отца. Домой возвращались 
уже в сумерках. Белые хатки Дур-
лешт, густо рассыпанные на живо-
писных склонах долины, зелень са-
дов и огоньки костров напоминали 
ночь с картины Архипа Куинджи. 
Алёша ещё не знал, что этот вы-
дающийся художник в будущем ста-
нет его учителем. 

Гимназия дала мальчику хорошие 
знания древних языков, античной 
литературы, истории. Но любимым 
его предметом было, конечно, ри-
сование. За свои художественные 
работы Алёша Щусев получал в гим-
назии многочисленные награды и 
похвальные листы. 

«Когда я учился в 6-м или 7-м 
классе, в Кишинёв приехала пере-
движная выставка, на которой мы с 
товарищами, любителями рисова-
ния, проводили бесконечные часы, 
беседуя с художником Хрусловым, 
— вспоминал он потом. — Культур-
ное влияние семьи инженера Апо-
столопуло, особенно его жены Евге-
нии Ивановны, проживавшей в 
своём имении Сахарне на Днестре, 
где я летом гостил, создали у меня 
стремление добиваться высокого 
уровня по своей специальности. Я 
хотел стать и живописцем, и архи-
тектором». 

В начале 1890-х годов в России 
были три высшие архитектурные 
школы: две в Петербурге и одна в 
Москве. В Петербурге — Академия 
художеств и Институт гражданских 

инженеров, а в Москве — училище 
живописи, ваяния и зодчества. Ака-
демия была наиболее старой и вы-
сокой по качеству школой, ей уде-
лялось большое внимание. Алексей 
Щусев избрал для себя Петербург: 
«Академия художеств уже в послед-
них классах гимназии была моей 
настоящей мечтой». 

Когда Алёше исполнилось 16 лет, 
на их дружную семью свалилось 
большое горе: в одночасье умерли 
отец и мать. Родственники не оста-
вили детей в беде и по окончании 
гимназии Алексей уехал учиться в 
Петербург. 

 
Академия художеств 

В Петербургской Академии худо-
жеств преподавание велось на двух 
отделениях: первое готовило ху-
дожников и скульпторов, второе — 
архитекторов. Но начальное обра-
зование студенты получали вместе. 
Одновременно со Щусевым в живо-
писных классах учились будущие 
известные художники Игорь Гра-
барь, Филипп Малявин, Дмитрий 
Кардовский, Николай Рерих. 

Живопись привлекала Алексея не 
меньше, чем архитектура. Свою 
роль здесь сыграло частое посеще-
ние мастерской великого Архипа 
Куинджи, привившего ему любовь к 
рисунку. Автор «Лунной ночи на 
Днепре» прекрасно относился к сту-
денту Щусеву и находил у него боль-
шое художественное дарование. 

«Я работал одновременно по ар-
хитектуре, живописи и рисунку и 
слыл хорошим рисовальщиком, — 
вспоминал Алексей. — Мастерство 
рисунка помогло мне добиться вы-
сокого уровня в архитектуре». 

На окончательный выбор Щусе-
вым своей профессии серьёзно по-
влиял Владимир Беклемишев, про-
фессор и руководитель скульптур-
ной мастерской академии. Он посо-
ветовал Алексею ни в коем случае 
не отказываться от архитектуры, 
ссылаясь на то обстоятельство, что 
наделённый талантом зодчий смо-
жет добиться успеха куда большего, 
нежели одарённый живописец. 

Весной 1897 года Алексей Щусев 
защитил дипломный проект, за ко-
торый его наградили золотой меда-
лью и предоставили право на твор-
ческую командировку. Осенью того 
же года он участвовал в экспедиции 
Археологической комиссии в Са-
марканд под руководством профес-
сора Н.И. Веселовского по изучению 
гробницы Тамерлана Гур-Эмира и 
соборной мечети Биби-Ханым. Са-
марканд с шумным, ярким базаром 
под неистово горячим солнцем был 
полон экзотики азиатской жизни. 
Алексей принял участие в деталь-
ных обмерах и снял кальки с много-
численных орнаментальных дета-
лей. Эта работа была для молодого 
зодчего не только ремеслом. Кра-
сочное искусство народов Средней 
Азии нашло отражение в его даль-
нейшем творчестве. И не раз впо-
следствии он обращался к этому ис-
кусству в своих произведениях. 

В августе 1898 года Щусев вместе 
с женой отправился в творческую 
заграничную командировку: Вене-
ция, Италия, Тунис, Франция, Анг-
лия, Бельгия. 

Осматривая итальянские города, 
восхищаясь их красотой, Щусев 
оставался реалистом. Он видел со-
вершенство произведений зодче-
ства в их гармоническом сочетании 
с естественным и архитектурным 
окружением. 

Об этом и его размышления по 
поводу Святой Софии во время ещё 
одной поездки в Константинополь 
(1914 год): «Мне случилось быть 
прошлым летом в Константинопо-
ле, и, любуясь силуэтами города с 
парохода, идущего на Принцевы 
острова, я невольно задумался над 
формами храма Святой Софии. Эти 
плоские обширные своды, этот ку-
чеобразный силуэт, — ну что в нём 
красивого, если его поставить к нам 
на равнину? Но какая это мощь и 
красота на месте, на таком холме, 
который она заканчивала в древней 
Византии! Ведь линии местности 
просто венчаются ею; тут никому 
она не покажется бесформенной ку-
чей, так как силуэт её прочувствован 
гением. А наши северные церкви, 
особенно деревянные, с их главками 
и бочками, — как хорошо они вы-
глядывают из зелени ёлок и берёзок, 
как они вяжутся своими силуэтами 

с нашим северным лесом. Вот в 
этом-то соединении природы с тво-
рением человека и есть настоящее, 
свободное искусство». 

В другой заграничной поездке 
зодчий писал: «При изучении па-
мятников… я всегда делал сопо-
ставление с образцами русской ар-
хитектуры, которые помогали мне 
лучше понять форму и компози-
цию, чтобы в будущей практике не 
опускаться до вульгарной и средней 
по качеству архитектуры». 

 
К истокам! 

Свой профессиональный путь 
Алексей Щусев начал в сложной об-
щественно-политической обстанов-
ке конца ХIХ столетия. 1890-е годы 
в России были периодом интенсив-
ного развития капитализма и обо-
стрения социально-экономических 
противоречий в стране. Это были 
годы объединения марксистских 
кружков в организованную рево-
люционную партию. Противоречия 

и сложность общественной жизни 
сказались и на состоянии искусства. 
В области художественной критики 
всё ещё мощно звучал голос Влади-
мира Стасова. Через него, как идео-
лога художников-передвижников, 
шла линия преемственной идейной 
связи русского живописного реа-
лизма с литературным критическим 
реализмом, возникшим на основе 
революционно-демократической 
литературы. 

Иное положение было в это время 
в архитектуре. Великие традиции 
русского зодчества, подорванные 
капитализмом, в этот период бы-
стро шли к упадку. Охваченные пре-
клонением перед заграничной мо-
дой представители верхушки рус-
ского общества не видели истинной 
ценности отечественной культуры. 
Эклектика, безыдейное и слепое ко-
пирование иностранных «образ-
цов», модернизм, порвавший с вы-
сокими традициями искусства, на-
саждались в это время в архитекту-
ре. Низкая художественная культура 
промышленных и торговых кругов 
запечатлелась в ряде новых урод-
ливых зданий, сооружённых на ули-
цах быстрорастущих капиталисти-
ческих городов. 

Для того чтобы найти свой твор-
ческий путь в этом «архитектурном 
ненастье», Щусев устремился в сфе-
ру древнерусской национальной 
культуры. Именно в ней он нашёл 
вдохновение, неиссякаемый источ-
ник архитектурной фантазии и при-
меры удивительного композицион-
ного мастерства. В одной из своих 
статей Алексей писал, что искусство 
Пскова и Новгорода преодолело ви-
зантийские влияния и «заключает в 
себе все основы русского самобыт-
ного понимания красоты». 

В 1901 году Алексей Щусев вы-
полнял росписи трапезной Киево-
Печерской лавры, встречался с ху-
дожниками Виктором Васнецовым 
и Михаилом Нестеровым, распи-
сывающими Владимирский собор 
в Киеве. Подлинной школой древ-
нерусского зодчества для Щусева 

стало последующее восстановле-
ние древней Васильевской церкви 
в городе Овруче на Волыни; проект 
церкви-монумента на Куликовом 
поле в память победы Дмитрия 
Донского в 1380 году; сооружение 
церкви в Натальевке Харьковской 
губернии, задуманной как храни-
лище коллекции древних икон, и 
Марфо-Мариинской обители в 
Москве на Ордынке. 

Алексей Щусев был первым ар-
хитектором, который в своём твор-
честве использовал целый мир ху-
дожественных образов древнерус-
ского искусства, в то время как до 
него во множестве воспроизводи-
лись лишь его формы. 

В 1910 году А.В. Щусев за свои 
работы, удостоившиеся высокой 
оценки, получил учёное звание 
академика архитектуры. В это вре-
мя зодчий работал в Полтавской 
губернии: проектировал приют 
для детей-сирот. 

В 1911 году, составляя проект 
здания Государственного банка в 
Нижнем Новгороде, Щусев заду-
мался над важным вопросом: мож-
но ли на основе архитектурных 
форм Древней Руси создавать не 
церковные, а гражданские обще-
ственные сооружения? Архитек-
тура Новгорода и Пскова с её поч-
ти аскетическими художественны-
ми образами на улице большого 
города потеряла бы своё обаяние. 
И Щусев обратился уже к архитек-
туре Ярославля, Ростова, Москвы 
XVII века с её праздничными фор-
мами. Большие окна, стены не по-
давляют своей гладью и толщиной. 
В проекте здания банка для Ниж-
него Новгорода зодчий увидел 
возможность удачного воплоще-
ния в современных сооружениях 
образов архитектуры «московско-
го барокко». 

В Русском павильоне на худо-
жественной выставке 1914 года в 
Венеции архитектор использовал 
мотивы московской архитектуры 
XVII века. 

В связи с открытием этого па-
вильона «Санкт-Петербургские ве-
домости» от 30 мая 1914 года писа-
ли: «Построен он архитектором Щу-
севым в русском стиле XVII века. 
Сперва казалось странным перене-
сение такого стиля на венецианскую 
почву, хотя она и привыкла к пе-
строте. Возникало опасение, что 
наш павильон не будет гармониро-
вать с пейзажем. На самом деле — 
этого нет. Павильон уютно прячется 
между громадными деревьями, гу-
стая зелень которых образует для 
него вполне подходящий фон и 
рамку. Архитектурные линии про-
сты, ясны, нет ничего лишнего, а се-
ро-синеватая окраска стен приятна 
по тону. Когда после него перехо-
дишь к павильонам других наций, 
то разница в художественности 
обликов сразу бросается в глаза…» 

Алексей Щусев вслед за Виктором 
Васнецовым, соорудившим фасад 
Третьяковской галереи, сумел на 
иной качественной ступени овла-
деть языком древнерусских архи-
тектурных форм, композиционных 
приёмов и, что самое ценное, худо-
жественных образов. 

Постройка зодчим Щусевым не-
скольких церквей явилась свое-
образной практикой в усвоении им 
композиционных особенностей и 
форм древнерусского зодчества. Без 
этой практики он не смог бы за-
няться проектированием и строи-
тельством Казанского вокзала в 
Москве, значение архитектуры ко-
торого заключается в широком ис-
пользовании богатейшего нацио-
нального наследия. 

Казанский вокзал является одним 
из выдающихся творческих дости-
жений зодчего Щусева. В 1913 году, 
в связи с началом строительства 
вокзала, 40-летний Алексей Щусев 
переехал из Петербурга в Москву. 
Работая над проектом здания, он 

впервые в своей практике обратился 
к широкой ансамблевой организа-
ции архитектурного пространства. 
Композиционное решение соору-
жения в виде живописного сочета-
ния разномасштабных и разнород-
ных зданий восходило к традицион-
ным «хоромным» строениям древ-
нерусской архитектуры. Неисчер-
паемая фантазия архитектора про-
явилась в обильном декоративном 
убранстве фасадов вокзала и 
оформлении его интерьера. Строи-
тельство, развёрнутое в 1913 году, 
было прервано Первой мировой 
войной и закончилось уже в совет-
ское время. 

«Казанский вокзал, начатый с 
мыслью о «Воротах на восток», 
после Октября был решительно пре-
ображён путём перепланировки, пе-
реработки его архитектуры, введе-
нием монументальной росписи на 
революционные темы и приобрёл 
ясно выраженное новое содержание 
— «Ворота на советский восток», — 
писал в те дни Щусев. 

 
Искусство — народу! 

Великая Октябрьская социали-
стическая революция в России по-
влекла за собой принципиально 
важные изменения в архитектуре. 
Последняя стала искусством народа, 

сооружающего для себя жилища, 
общественные здания, новые горо-
да. Алексей Щусев, чьё творчество 
всегда было связано с народными 
представлениями о прекрасном, 
безоговорочно поддержал Совет-
скую власть. Для него наступили го-
ды напряжённого труда. Творческая 
мысль архитектора сосредоточилась 
на одной из самых актуальных про-
блем времени — реконструкции го-
родов в соответствии с их новым 
социальным содержанием. 

В 1920-х годах Щусев отдал много 
сил и энергии для общественной и 
педагогической деятельности. 

С 1918 года он преподавал в Выс-
ших художественно-технических 
мастерских в Москве, в 1921-м — 
избирался председателем Москов-
ского архитектурного общества, с 
1926 по 1929 год был директором 
Третьяковской галереи. 

В архитектурной мастерской Мос-
совета, возглавляемой И.В. Жолтов-
ским и А.В. Щусевым, в 1918—1923 
годах разрабатывался один из пер-
вых планов реконструкции столицы 
— «Новая Москва». 

Для Москвы зодчий создал зда-
ния Наркомзема, Госбанка, Библио-
теки им. В.И. Ленина и другие объ-
екты. Он много проектировал и 
строил для Баку, Батуми, Ташкента, 
Тбилиси и других городов. Тема ре-
конструкции старого и создания но-
вого облика советского города оста-
валась для него главной. 

 
Мавзолей 

Сегодня в либерально-буржуаз-
ных СМИ можно прочитать о том, 
что морозной ночью с 24 на 25 ян-
варя 1924 года за зодчим Алексеем 
Щусевым пришли «суровые люди в 
военной форме» и под конвоем по-
вели его проектировать Мавзолей 
В.И. Ленина. Именно так антисо-
ветчики подают исторический факт 
о том, что Правительственная ко-
миссия по организации похорон 
В.И. Ленина решила поручить про-
ектирование временного мемори-

ального сооружения вождя акаде-
мику архитектуры А.В. Щусеву. 

Из воспоминаний Владимира 
Бонч-Бруевича, члена Комиссии 
ВЦИК по организации похорон и 
увековечению памяти В.И. Ленина: 
«Утром, часов в 11, 23 января 1924 
года, я собрал первое заседание 
специалистов по вопросу об 
устройстве могилы для В.И. Лени-
на, хоронить которого решено было 
на Красной площади, возле Крем-
лёвской стены, а над могилой со-
орудить Мавзолей. На собрание 
пригласил архитектора Алексея 
Щусева и ещё нескольких человек. 
Открыв заседание, я сообщил о вы-

боре места захоронения В.И. Лени-
на. Наступило сосредоточенное 
молчание, которое нарушил Щусев: 
«Владимир Ильич вечен. Имя его 
навсегда, на вечные времена, во-
шло в историю России и в историю 
человечества, — сказал он. — Как 
нам почтить его память? Чем от-
метить его надгробие? У нас в зод-
честве вечен куб. От куба идёт всё 
многообразие архитектурного 
творчества. Позвольте и Мавзолей, 
который мы будем сейчас воздви-
гать в память о Владимире Ильиче, 
сделать производным от куба. Я 
представляю себе нечто подоб-
ное…» И он быстро набросал ка-
рандашом тот проект Мавзолея, ко-
торый потом был утверждён и Пар-
тией, и Правительством». 

Алексей Щусев лично произвёл 
разбивку плана Мавзолея, располо-
жив его по оси Сенатской башни, в 
25 метрах от Кремлёвской стены. 
Скованная 25-градусным морозом 
земля не поддавалась ломам, и её 
приходилось взрывать. Красную 
площадь наводнили желающие по-
мочь в строительстве мемориала 
вождя пролетариата. 

Первый (деревянный) Мавзолей 
В.И. Ленина был возведён в январе 
1924 года, сразу после кончины Иль-
ича, второй (тоже деревянный) — в 
мае 1924 года, третий (каменный) — 
построен к октябрю 1930 года. 

В архитектуре Мавзолея с огром-
ным мастерством был использован 
приём ступенчатой композиции, 
характерный для храма Василия 
Блаженного и для кремлёвских ба-
шен, так же как и для множества 
других древнерусских сооружений. 
Поэтому Мавзолей органически во-
шёл в прославленный ансамбль 
Красной площади, расположенный 
в самом центре столицы и склады-
вающийся в течение столетий. Вме-
сте с тем новый и яркий образ Мав-
золея-трибуны сделал это неболь-
шое по размеру сооружение веду-
щим звеном ансамбля, прочно свя-
зав его с современностью. 

 
«Мы живём  

в удивительное  
время…» 

В 1930-х и 1940-х годах А.В. Щусев 
проектировал и строил в Тбилиси 
здание филиала Института марк-
сизма-ленинизма (1933—1938 гг.), а 
в Ташкенте — Государственный те-
атр оперы и балета им. А. Навои 
(1933—1947 гг.). По его проектам 

возводились здание гостиницы 
«Москва», Москворецкий мост, жи-
лые дома на Ростовской и Смолен-
ской набережных. В Батуми и Баку 
сооружались гостиницы «Инту-
рист». 

Работая над этими проектами, 
Щусев пристально изучал местную 
национальную архитектуру, стре-
мясь органично связать свои соору-
жения с традиционными художе-
ственными представлениями наро-
дов СССР. 

«Новую архитектуру, — пишет он 
в статье «За первое место в мире», 
— нельзя создать путём декретиро-
вания готовых рецептов. Не гонять-
ся за готовыми рецептами надо, а 
философски подходить к глубокому 
изучению классики для того, чтобы 
на этой базе создать творческий об-
лик современной архитектуры… 
Архитектура сама по себе — искус-

ство малодоступное для понима-
ния, она даёт лаконичный образ. 
Чтобы сделать его понятным мас-
сам, обязательно происходит при-
влечение живописцев и скульпто-
ров...» («Архитектурная газета» от  
3 июня 1935 г.). 

Годы Великой Отечественной 
войны стали новым рубежом в твор-
честве зодчего. По мере освобожде-
ния захваченных врагом террито-
рий в нашей стране разворачива-
лась огромная созидательная работа 
по восстановлению и реконструк-
ции разрушенных городов. В 1943 
году был организован ряд архитек-
турных мастерских, приступивших 
к разработке генеральных планов 
реконструкции крупнейших горо-
дов. Одну из них возглавил А.В. Щу-
сев. Он работал над восстановлени-
ем родного Кишинёва, городов Ту-
апсе, Истры, Новгорода, центра Ста-
линграда и Киева. 

В 1948 году в своём выступлении 
на XII пленуме правления Союза 
советских архитекторов Алексей 
Викторович говорил: «Так как со-
циалистическое строительство от-
крывает широчайшие перспективы 
в деле наиболее рационального ис-
пользования земли, то и планировка 
социалистических городов и их ар-
хитектура должны резко отличаться 
от планировки и архитектуры ста-
рых городов, густо строившихся на 
частновладельческих мелких участ-
ках и изобилующих домами, плохо 
омываемыми светом и воздухом… 
Мы создаём новый стиль — великий 
стиль нашей замечательной совре-
менности. Стиль этот не может по-
лучить развития в капиталистиче-
ских государствах, где всё строи-
тельство зависит от прихоти пред-
принимателя и владельца участка. 
У нас же государство предоставляет 
все возможности для рациональной 
планировки объекта. Всё зависит от 
нас, и мы должны подтянуться и 
глубоко осознать, что являемся 
гражданами великой страны». 

Последней работой, завершившей 
творческий путь мастера, был про-
ект станции «Комсомольская» Коль-
цевой линии Московского метро-
политена. Символично, что в конце 
своей деятельности зодчий вновь 
обратился к архитектурному ан-
самблю площади Трёх вокзалов, до-
полнив его новым подземным со-
оружением. 

Основная тема оформления 
станции — победа русского оружия 
— раскрывается в мотивах декора, 
в мозаичных панно, украшающих 
её своды, выполненных по эскизам 
художника Павла Корина. Так же, 
как и в ансамбле Казанского вокза-
ла, в проекте станции метро Щусев 
уделяет много внимания синтезу 
архитектуры с пластическими ви-
дами искусства. 

В 1952 году за архитектуру этого 
сооружения зодчему Алексею Щу-
севу в четвёртый раз была присуж-
дена Сталинская премия, но, к со-
жалению, посмертно. 

В мае 1949 года, во время рабочей 
поездки в Киев, Алексей Викторо-
вич перенёс сердечный приступ. Он 
вернулся на лечение в Москву, и че-
рез несколько дней скончался в 
больнице. 

Алексей Викторович Щусев — 
крупнейший русский и советский 
архитектор, опытный строитель, 
прекрасный художник, выдающий-
ся учёный, академик АН СССР и че-
тырежды лауреат Сталинской пре-
мии. Единственный архитектор, в 
равной степени достигший успеха в 
трёх эпохах русской и советской ар-
хитектуры — в предреволюционном 
неорусском стиле, конструктивизме 
1920-х годов и сталинской архитек-
туре 1930—1940-х. Зодчий Щусев 
был полностью народным худож-
ником и подлинным человеком 
своего века. Он жил большими 
идеями советской эпохи и стремил-
ся запечатлеть их в монументаль-
ных архитектурных образах. 

Ещё в 1932 году Алексей Викто-
рович написал статью «Город 
счастья», в которой выразил своё 
политическое, художественное и че-
ловеческое кредо: «Хижины и двор-
цы — архитектурный символ двух 

классов. Архитектура как образ, как 
художественное оформление про-
странства является выражением 
классовой борьбы. 

В этом смысле она решает важ-
нейшие философские задачи… Я ду-
маю, что архитектура бесклассового 
общества должна осуществлять че-
ловеческое стремление к счастью. В 
ней должно найти осуществление 
счастье созерцания, мысли, позна-
ния. Даже стремление к биологиче-
скому счастью может получить вы-
ражение в архитектуре. Можно пред-
полагать, что перед архитектурой 
бесклассового общества будет стоять 
грандиозная композиционная зада-
ча, подобная той, которую разрешил 
в поэзии Данте, распределив всё со-
временное ему общество по различ-
ным разделам своей гениальной 
композиции». 

Анна ПОЛТАВЧЕНКО.

«Архитектура —  
это классовая борьба»

Когда мы слышим имя зодчего Щусева, пе-
ред нами возникают Казанский вокзал в Моск-
ве, Большой театр имени Алишера Навои в 
Ташкенте, здание филиала Института Марк-
са — Энгельса — Ленина в Тбилиси, здание Ака-
демии наук Казахской ССР, возрождённые 
после войны Минск и Киев. Зданий, возведён-
ных по проектам Щусева, хватило бы на це-
лый город — с вокзалами, гостиницами, те-
атрами, санаториями, жилыми домами. Самое 
красивое сооружение итальянского Сан-Ремо 
— храм Христа Спасителя — тоже создано по 
проекту русского зодчего Щусева. О его твор-
честве можно говорить долго, а можно ска-
зать всего одной фразой: «Архитектор Алек-
сей Щусев — это человек, который построил 
Мавзолей Владимира Ильича Ленина».q Русский и советский зодчий Алексей Щусев.

q Второй деревянный Мавзолей В.И. Ленина.

«Алексей Щусев — это архитектор с глубокой любовью 
к русскому искусству. Это мастер, в творчестве которого 
неиссякаемый фонтан величия, красоты и искренности. 
Это редкий ум, умеющий свободно решать самые сложные 
задачи. У него здание решается не только на чистом ли-
сте ватмана — оно возникает в сложной обстановке 
местности, в просторах площадей и движении улиц». 

Михаил НЕСТЕРОВ, художник.

«Когда на Красной площади у Кремлёвской стены по-
явился выстроенный Щусевым Мавзолей (постоянный. — 
А.П.), в архитектурном мире возникло немало споров, 
от какого памятника или круга памятников мировой 
архитектуры разных эпох отправлялся автор при созда-
нии этого необычайного, столь впечатляющего здания? 
Нельзя было уподобить его ни одному из известных со-
оружений старого и нового времени, ибо идея этого па-
мятника возникла в творческом сознании Щусева совер-
шенно независимо, родившись в скорбные январские дни 
1924 года под властным возникновением мысли о великой 
утрате». 

Игорь ГРАБАРЬ, народный художник СССР, академик.


